
Condonaciones 
de la “Tía 
Rica” superan 
los $236 
millones 

DIRECCIÓN GENERAL DEL CRÉDITO PRENDARIO

 Además, la cuantía de los 
dineros de los créditos otor-
gados crecieron un 28% en 
los primeros siete meses de 

2023, respecto del mismo 
periodo de 2022.  
Mujeres y adultos mayores 
destacan entre los usuarios, 

confirmaron desde la enti-
dad y la Seremi del Trabajo y 
Previsión Social. 

Monto corresponde a la Región del Biobío.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.12-13
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Las voces de los protagonis-
tas tras el tricampeonato, 
las cifras y todo el análisis 

de una consagración que ya 
parece costumbre, aunque 

está lejos de apagar el ham-
bre de triunfo de un grupo 

que quiere ir por más. 

Especial de Basket UdeC, 
un equipo legendario

DEPORTES  
PÁGS.17-30 

CIUDAD PÁGS.6-7

Biobío: Cerca de 
200 personas 
esperan acceso 
a programa de 
cirugía de “Guatita 
de Delantal”

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Alcaldes locales 
esperan 
cumplimiento de 
anuncio sobre 
mayor frecuencia 
y cobertura del 
transporte público
CIUDAD PÁG.8-9
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Desde carrera 
presidencial hasta 
afectación a provincias: 
Exconvencionales 
opinan sobre el actual 
proceso constitucional
Luciano Silva y Andrés Cruz, quienes repre-
sentaron a Biobío, se refieren al tema.
POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: HAY QUE SEGUIR CON EL FOCO EN SALUD 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FABIOLA LARA  
Directora regional de Indap. 

Recuerdo que cuando se habla-
ba de cambio climático, aproxi-
madamente unos diez años atrás, 
era un tema lejano a nuestra rea-
lidad. O al menos eso parecía. Pero 
las señales se hicieron notar con 
fuerza en el tiempo y hoy nadie 
podría estar ajeno a este comple-
jo escenario, donde la naturaleza 
nos obliga a reflexionar sobre la 
necesidad de adaptarnos. 

Como ejemplo cercano, en tan 
solo seis meses la región del Biobío 
ha sufrido dos grandes emergen-
cias que dejaron crudamente a la 
vista parte de los efectos del cam-

Incentivar el uso de biofertili-
zantes y la implementación de sis-
temas de riego eficientes que fun-
cionen con energías renovables, 
son parte de los cambios que, sin 
duda, ayudarán a prepararnos 
como región para mantener la pro-
ducción de alimentos en esta nue-
va realidad climática. Para dar 
marcha a esta transición, el TAS 
brindará asesoría técnica especia-
lizada y entregará incentivos pre-
diales para ayudar a las y los peque-
ños agricultores a costear las inver-
siones necesarias para reconvertir 
sus procesos productivos. 

Desde la institución el compro-
miso es generar y mantener un 
acompañamiento para que poda-
mos, por un lado, aumentar la pro-
ducción sanamente de alimentos 
de forma sustentable y, por otro, 
contribuir a mitigar en parte los 
efectos de estos nuevos patrones 
climáticos que nos aquejan. Los 
cambios toman tiempo, pero es-
toy convencida de la voluntad de 
las y los agricultores por innovar en 
sus prácticas productivas, apor-
tando a la calidad de vida de las y 
los habitantes de la región del Bio-
bío a través de su alimentación.

bio climático. Los devastadores in-
cendios de febrero pasado y las in-
tensas lluvias que marcaron el ini-
cio del invierno, nos exigen, como 
institucionalidad pública, generar 
políticas que promuevan la adapta-
ción y mitigación a los eventos cli-
máticos extremos de modo de ase-
gurar la producción de alimentos a 
nivel local y regional. 

Esa es la tarea que lleva adelan-
te el Instituto de Desarrollo Agro-
pecuario (Indap), plasmada en su 
Estrategia Indap 2023-2030 que 
impulsa una agricultura sostenible 
y resiliente, sentando las bases de 
esta transición para la Agricultu-
ra Familiar Campesina e Indíge-
na, actor clave para la soberanía y 
seguridad alimentaria del país.  

A inicios de este semestre comen-
zamos la aplicación de un nuevo 
instrumento para pequeños pro-
ductores y productoras: el Programa 
Transición a la Agricultura Sosteni-
ble (TAS) y en cuya convocatoria, 
que finalizó el 14 de julio, la región 
del Biobío se impuso a nivel nacio-
nal con 339 postulantes, de los cua-
les un 80% corresponde a mujeres, 
demostrando el importante rol que 
desempeñan en este rubro. 

Recuerdo que cuando 
se hablaba de cambio 
climático, 
aproximadamente 
unos diez años atrás, 
era un tema lejano a 
nuestra realidad. 

Seguridad alimentaria 
agrícola

FERNANDO CHOMALI  
Arzobispo de Concepción.

Hace años que se sabe que la ca-
pacidad del sistema hospitalario no 
da abasto para atender las necesida-
des médicas de la ciudadanía. Sole-
mos olvidarnos de ello de tanto en 
tanto. Así es que como una noticia 
más, en medio de tantas desgracias 
que nos abruman, pasó el hecho de 
que 10 mil personas murieron espe-
rando una cirugía en el cuatrimestre 
pasado. En esa lista de espera sólo 
hay pobres.  

Los mismos que carecen de re-
cursos para una vivienda digna, tie-
nen pensiones miserables después 
de una larga vida de trabajo y están 
atentos a los subsidios porque tienen 
dificultades para encontrar trabajo, 
darles una buena educación a sus hi-
jos y vivir en lugares seguros. Si hu-
biesen tenido recursos, el desenlace 
hubiese sido otro.  

A la muerte de una persona, se 
suma la frustración de la familia y la 
indiferencia y frialdad de la socie-
dad. Este hecho debiese cuestionar 
en lo más profundo las políticas pú-
blicas en salud, la distribución del 

ditado a consideraciones económi-
cas, sociales. políticas o de cual-
quier tipo. Frente a esta noticia he-
mos de activar con fuerza todos los 
estamentos de la sociedad y em-
prender el camino hacia la equidad 
en el derecho a ser cuidado. Ello im-
plica poner en el centro del debate 
la dignidad de la persona humana, 
la justicia y los principios de subsi-
diariedad, solidaridad y sobre todo 
de fraternidad.

personal médico y los recursos ma-
teriales y, sobre todo, la verdad y el 
significado de la medicina. Pero so-
bre todo el modelo económico que 
nos rige. Por una parte vemos en los 
medios de comunicación y las redes 
los excesos de unos pocos, y por otro, 
la carencia de los muchos.  

Las causas son múltiples, sin 
duda. En mi opinión, la mercantili-
zación de los servicios médicos, -
que se hable por ejemplo de usua-
rios y clientes y no de pacientes-, el 
hecho de ser servicios que se tran-
san en el mercado como una mer-
cancía según la ley de la oferta y la 
demanda, sumado a la escasa con-
ciencia que sobre los conocimientos 
grava una hipoteca social, son algu-
nos de los factores que nos han lle-
vado a esta dramática situación que, 
de seguro, seguiremos lamentando 
por muchos años más. Al final el Es-
tado hace lo que puede y, por cierto 
, con la mejor voluntad, pero está co-
lapsado. No podemos negar que el 
sistema de salud en Chile tiene una 
amplia cobertura y que durante la 

pandemia de Covid 19 estuvo a la al-
tura ante las graves circunstancias 
que vivimos. Pero es incapaz de res-
ponder con los recursos de qué dis-
pone las apremiantes exigencias de 
la gran mayoría de los habitantes de 
Chile que no tienen acceso a los sis-
temas de salud privados. Allí hay 
una gran injusticia que no se puede 
seguir arrastrando porque ser aten-
dido es un derecho humano funda-
mental que no puede quedar supe-

10 mil personas  
murieron esperando

El presidente de la Unión 
Demócrata Independiente 
(UDI), Javier Macaya, fue ten-
dencia este domingo tras rei-
terar en una entrevista que su 
padre (Eduardo Macaya Zen-
tilli), acusado e indagado por 
delitos de abuso sexual infan-
til, no se encuentra en libertad 
por su “capacidad económi-
ca”. Lo anterior debido a que 
la Corte de Apelaciones de 
Rancagua decidió revocar la 
prisión preventiva del imputa-
do, tras el pago de una causa-
ción económica de $150 mi-
llones. Además, en la instancia 
aseguró que el gobierno debe 
asumir una responsabilidad 
política por lo ocurrido en el 
Ministerio de Desarrollo So-
cial, con la salida del secreta-
rio de Estado, Giorgio Jackson. 

 
Rodrigo Saavedra 
@R_SaavedraM 
“Ojalá Senador Javier Macaya 
respete la presunción de inocen-
cia del Ministro Giorgio Jackson, 
la misma que exige para su pa-
dre acusado de cuatro delitos de 
abuso sexual infantil”. 
 
Hernán 
@hernan_sr 
“Vergonzoso actuar de Maca-
ya, pide no ser prejuicioso con 
su papá, pero acusa a 
Jackson de ser el responsable 
del robo en su propio ministe-
rio, sin ninguna prueba”. 
 
Lucy Acuña P. 
@tolitavic 
“Sr Macaya, por favor cada vez 
que habla se hunde más, pien-
se en su situación y en su parti-
do político, aléjese un rato”. 
 
Manu Palominos 
@manupalominos 
“Esto es muy irresponsable. La 
UDI deja en evidencia que es-
tán trabando las reformas im-
portantes que Chile necesita. 
Sí, las reformas que Chile nece-
sita no avanzarán porque la 
derecha quiere sacar a un mi-
nistro. Así no se hace política 
senador @javiermacaya. La-
mentable el nivel”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Lunes 24 de julio de 2023 3

EDITORIAL

Los números son claros y cómo pocas veces la 
sensación general de la población va en la mis-
ma sintonía en medio de un episodio de mucha 
tensión y preocupación social. 

A nivel regional las hospitalizaciones po Covid-19 
son solo de un 0,3%. Un dato que comienza a entrar a la 
historia, como buena evidencia del periodo de salida de 
una pandemia que sí entró a la línea de tiempo de la hu-
manidad, en todo el globo. 

Y es que en lo que va corrido del año los virus respira-
torios se han mostrado con fuerza, afectando a cientos 
de personas en la Región. 

De hecho, según el último informe epidemiológico en-
tregado por la Seremi de Salud, con corte al 15 de julio, 
la Región acumula 338 mil 268 consultas de urgencia ge-
neradas por enfermedades respiratorias. Cifra que, se-
gún detalló el seremi de Salud, Eduardo Barra, es un 
32,8% inferior al registrado durante todo el año que 
sumó 503 mil 192 consultas de urgencia. 

Un total de 7 mil 234 hospitalizaciones se acumulan 
en la Región este año, internaciones que son un 17,8 % 
superior a las registradas el año pasado que sólo alcan-
zaron las 6 mil 139. Lo anterior, explicó la autoridad sa-
nitaria, implica una ocupación general, a nivel regional, 
de 58% y en el área pediátrica de 40%. 

La Covid-19 registra, tanto en el sector público como 

Hay que seguir con el foco en salud

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ciudades sostenibles  
  
Señora Directora: 

Hoy en Chile, según datos del INE, el 
88% de la población vive en zonas urba-
nas, una cifra muy superior a las esti-
maciones del Banco Mundial, que pro-
yecta recién para el 2045 que siete de 
cada 10 personas en todo el orbe vivi-
rán en ciudades. Con esto, cabe pre-
guntarse: ¿Está preparado nuestro país 
para la construcción de infraestructu-
ras amigables con el medio ambiente? 

 La utilización de nuevos materiales, 
técnicas constructivas con menores 
emisiones o la adopción de sistemas 
energéticos y sanitarios con un impac-
to más acotado o de mejor desempeño, 
serán cruciales para alcanzar el éxito 
en esta urgente y necesaria transición. 

 Chile ya ha dado importantes pa-
sos en esta dirección, que hoy están 
siendo rápidamente asimilados por el 
sector del que somos parte, tanto a ni-
vel corporativo como de políticas pú-
blicas. Uno de estos hitos es el denomi-
nado Sello Pro, creado por la Cámara 
Chilena de la Construcción, y que sur-
ge como un incentivo para tener orga-
nizaciones comprometidas con prác-
ticas sostenibles en ejes como seguri-
dad, personas, medioambiente e 
innovación. 

 Una construcción sustentable será 

fundamental para edificar viviendas 
con mayor confort interior y seguridad, 
con una mejor eficiencia energética, 
mitigando los efectos adversos en ma-
teria social, sanitaria y económica. 

 Uno de los 17 objetivos de la Agenda 
2030 de la ONU es la construcción de 
ciudades y comunidades sostenibles, 
este no solo es un desafío estratégico 
para nuestro sector, sino para toda la 
cadena de valor involucrada en el ciclo 
de vida de un proyecto. Será funda-
mental que los especialistas que for-
man parte en estas edificaciones conti-
núen avanzando rápidamente hacia 
un enfoque más “sostenible”, conside-
rando la planificación de los espacios 
hasta la incorporación de soluciones 
tecnológicas y de innovación comple-
mentarias a estos objetivos. 

  
 Ricardo Fernández 
Volcán 
 
Tenencia responsable  
  
Señora Directora: 

Se conmemoró el Día Internacional 
del Perro (21 de julio). Un gran compa-
ñero, con quien hemos creado un vín-
culo afectivo a lo largo de miles de años, 
basado en una relación de profundo 
entendimiento, dependencia y apoyo 
mutuo, convirtiéndo en un miembro 

más de nuestra familia. 
Pero, no todos tienen la misma 

“suerte”. Según estimaciones de la Or-
ganización Mundial de la Salud 
(OMS), el 70% de los perros en el orbe 
no tienen hogar. En Chile, según datos 
de la Escuela de Medicina Veterinaria 
UC y del Programa Mascota Protegida 
de la Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional y Administrativo (Subdere), hay 
más de 4 millones de perros y gatos sin 
supervisión.  

Para revertir estas lamentables ci-
fras, la clave es avanzar de la tenencia a 
la convivencia responsable, fortale-
ciendo la adopción y nuestras relacio-
nes con ellos, evitando que acaben en 
la calle, disminuyendo las cifras de mal-
trato y abandono. El abandono sigue 
siendo un problema que requiere inter-
vención colaborativa y cambios en 
nuestra conducta humana. Sin embar-
go, estudios señalan que las dos princi-
pales causas de abandono en nuestros 
animales de compañía son:  camadas y 
gestaciones no deseadas y problemas 
de conducta. Está en nosotros promo-
ver y fomentar este cambio conductual 
y empatizar con nuestras mascotas, 
tratarlos como parte de la familia mul-
tiespecie que conformamos..  

 
Viviana Valenzuela 
Colegio Médico Veterinario

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el privado, según detalló informe de la Seremi de Salud, 
una ocupación hospitalaria de sólo el 0,3%, mientras que 
las patologías No Covid suman un 79,3%. 

Andrea Gutiérrez, epidemióloga de la Seremi de Sa-
lud, detalló que en la Región sigue prevaleciendo la cir-
culación del virus respiratorio sincicial, Influenza A y 
Adenovirus. 

Por ello la especialista recomendó continuar con las 
medidas de prevención que se aprendieron durante la 
pandemia, así como la importancia de vacunarse, tan-
to contra la Covid-19 como contra la Influenza. 

Y la recomendación es totalmente entendible y abre 
todo espacio de convocatoria a seguir por esta línea. 

Es importante entender que si bien la pandemia co-
mienza a quedar atrás eso no significa que el alto núme-
ro de otras enfermedades respiratorias vigentes no va-
yan a generar resultados en contra. Hasta ahora ha que-
dado demostrado que los principales afectados son 
niños, niñas y adultos mayores. El foco de todos debe se-
guir ahí: en la salud. 

Es importante entender que si 

bien la pandemia comienza a 

quedar atrás eso no significa que 

el alto número de otras 

enfermedades respiratorias 

vigentes no vayan a generar 

resultados en contra.

¡
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“La ciudadanía no quiere 
una nueva constitución”, 
 
Luciano Silva, exconvencional 
por el Biobío.

“Hay un sector que está excluido 
del debate, el grupo oficialista”. 
 
Andrés Cruz,exconvencional por el 
Biobío.

Desde carrera presidencial 
hasta afectación a provincias: 
Exconvencionales opinan sobre 
el actual proceso

PARA NUEVA CARTA MAGNA

Han sido maratónicas las semanas 
de trabajo en el Consejo Constitucio-
nal. Por un lado, más de 280 mil per-
sonas fueron parte del Proceso de 
Participación Ciudadana en el de-
nominado “mes de la participación”, 
y más de mil enmiendas fueron pre-
sentadas por parte de las distintas 
bancadas del Consejo, para modifi-
car el anteproyecto elaborado por la 
Comisión Experta. 

Este último procedimiento resultó 
ser un punto de alerta y tensión polí-
tica en el seno del órgano, tanto por el 
oficialismo como por la derecha tra-
dicional. Lo que sucede es que, tras fi-
nalizado el proceso de presentación 
de enmiendas, las que corresponden 
a Republicanos generaron análisis crí-
ticos por el tenor y configuraciones es-
tructurales que plantean. 

Por ejemplo, una de estas explicita 
que los tratados internacionales de 
derechos humanos deberán interpre-
tarse de forma compatible con esta 
Constitución. O sea, no adquirirían el 
carácter constitucional que hasta aho-
ra ordena la actual Carta Magna. 

Otra plantea que no tendrán dere-
cho a huelga personas que trabajen en 
corporaciones o empresas que atien-
dan servicios de utilidad pública o 
cuya paralización cause grave daño a 
la salud, economía del país, al abaste-
cimiento de la población o a la segu-
ridad nacional. 

Y una referida a sistema político, 
entabla que, se reduzcan a 48 los 
miembros del Senado (actualmente 
hay 50), y a 132 los diputados y dipu-
tadas (actualmente se eligen 155 a ni-

El ingreso de enmiendas, con fuerte presencia del Partido Republicano, es parte de 
la discusión de los últimos días. Luciano Silva (RN) y Andrés Cruz (Colectivo 
Socialista) se refieren a estos puntos.

FOTO: ANDRÉS CRUZ  

vel nacional). 
 

Actuar del Partido Republicano 
No hay duda de que el Partido Re-

publicano se ha convertido en unas de 
las fuerzas políticas más contunden-
tes del país, sus 23 escaños ganados 
(aunque solo accionan 22) dentro del 
Consejo Constitucional, pueden res-
ponder a eso como también a un gol-
pe de disgusto por parte de la ciuda-
danía a la actual clase gobernante en 
distintas instituciones del Estado. 

Para el ex convencional constitu-
yente, Luciano Silva (RN), el Partido 
Republicano” está actuando cómo 
debe actuar” y está, a su juicio, accio-

nando políticamente con pragmatis-
mo y de forma correcta, debido a que, 
según analiza, su gran objetivo es dar 
señal de coherencia con sus electores 
para lograr alcanzar su objetivo ma-
yor: la Presidencia de la República. 
Además, Silva no deja de lado el desin-
terés de la ciudadanía por el actual 
Proceso Constitucional. 

“El Partido Republicano está ac-
tuando cómo debe actuar. El ambien-
te de un proceso de cambio constitu-
cional es un ambiente de carácter po-
lítico, que obedece al timing que nos 
muestra la ciudadanía y la ciudadanía 
no quiere una nueva constitución”, 
señaló Silva a Diario Concepción. 

“Lo que está ocurriendo ahora es 
que Republicanos está intentando in-
terpretar a la ciudadanía y retrotra-
yéndose de tomar la guitarra y tocar-
la, eso es lo que veo. Tocar la guitarra, 
llegar a acuerdos, llegar a un consen-
so, implica perder apoyo de la ciuda-
danía de un partido que, seguramen-
te, tiene como objetivo final tener un 
candidato presidencial que logre lle-
gar a la Presidencia de la República”, 
dijo el ex convencional.  

 
 “Se está afectando a la represen-
tación de las provincias” 

Desde una vereda y mirada total-
mente distinta, el ex convencional An-

drés Cruz (Colectivo Socialista), fue 
agudo en analizar cómo se va gestan-
do el ambiente político dentro del ór-
gano redactor.  

Para él, se están repitiendo ciertos 
errores o prácticas que llevaron al fra-
caso a la anterior Convención Cons-
titucional, sin dejar de lado que solo se 
está en proceso de discusión de en-
miendas y que esto no significa que sea 
la propuesta final. 

“Hay un sector que está excluido 
del debate, el grupo oficialista. Se es-
tán introduciendo modificaciones que 
responden a los intereses de un grupo 
determinado y que, obviamente, en el 
caso de ser aprobadas, van a dificultar 
algo que ya es difícil que ocurra que es 
que sea aprobada la propuesta (de 
nueva Constitución)”, dijo Cruz. 

Además, el abogado y doctor en 
derecho fue categórico en señalar 
que hay una paradoja en este nuevo 
proceso: “El problema es que esta 
mayoría entró sin el convencimiento 
de que este proceso resultara, y da la 
sensación también de que los secto-
res más puros de la minoría, en estas 
condiciones, tampoco quieren que 
esto resulte”. 

“Lo que más me preocupa en todo 
caso es que pese a que se habla de for-
talecer el regionalismo, con una dismi-
nución de la cantidad de parlamenta-
rios se está afectando a la representa-
ción de las provincias. En segundo 
lugar, el determinar que los tratados 
internacionales de Derechos Huma-
nos tengan un valor inferior que la 
constitución, eso sería un retroceso 
significativo incluso con lo que hay ac-
tualmente”, dijo Andrés Cruz. 

“Por lo tanto, a esto me refiero cuan-
do uno dice que se ven las mismas 
prácticas, porque en realidad cam-
biaron los actores y las tendencias, 
pero finalmente la forma de enfrentar-
se al proceso es la misma”, explicó el 
ex convencional constituyente.  

Además, Andrés Cruz explicó que, 
de fracasar este nuevo proceso, la ins-
titucionalidad chilena quedaría aún 
más deteriorada de lo que está, debi-
do a que se requieren profundos cam-
bios en todos los poderes del Estado, 
sobre todo ante los cuestionamientos 
que hoy se dan al funcionamiento gu-
bernamental del país. 

En definitiva, el trabajo dentro del 
Consejo Constitucional ahora recae 
en deliberar sobre las enmiendas pre-
sentadas, estudiar y analizar las 31 
Iniciativas Populares de Norma y las 
inquietudes surgidas desde la ciuda-
danía en el proceso de Participación 
Ciudadana, para llevar a puerto una 
nueva propuesta de Constitución.

ANDRÉS CRUZ

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: LUCIANO SILVA 

LUCIANO SILVA.
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Biobío: Cerca de 200 personas 
esperan acceso a programa de 
cirugía de “Guatita de Delantal”

SÓLO 80 PACIENTES EN LA REGIÓN SE HAN SOMETIDO A LA OPERACIÓN DESDE 2019 A TRAVÉS DE FONASA

“Tener un hijo es, al menos para mí, 
un anhelo y un regalo. Luché muchos 
años por ser madre y tras tratamien-
to de fertilidad lo logré. Mi hija nació 
por cesárea y me cortaron todos los 
músculos de la guatita, pero quedó 
una masa de carne y grasa que colga-
ba en mi estómago y que me genera-
ba dolor, ardor e, incluso, heridas. 
Hice ejercicio, pero nada fue suficien-
te. La abdominoplastía fue mi solu-
ción en 2019”. 

El relato corresponde a una pen-
quista de 48 años, que prefiere ser 
identificada sólo como Amanda, y 
quien hace 4 años se sometió a una ci-

Así lo confirmaron desde el Servicio de Salud Concepción. 
Parlamentarios abogarán porque recursos se aseguren, 
además de contar con una buena práctica y evitar 
consecuencias físicas en los usuarios. 

FOTO: HGGB

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

rugía, a través del programa de Fona-
sa Guatitas de Delantal. “Me cambió 
la vida. Puedo ponerme pantalones 
sin tener que usar poleras largas. Ya 
no me da vergüenza de mirarme al es-
pejo”, aseveró. 

Como Amanda, en la provincia de 
Concepción sólo 50 personas han ac-

cedido desde 2019 hasta ahora a una 
abdominoplastía gracias al programa 
de Fonasa orientado a sus usuarios, 
de cualquier sexo, que sean menores 
de 55 años, y con un índice de masa 
muscular inferior a 30; o bien, entre 
55 y 65 años con un IMC menor a 27.  

A nivel de servicios, el de Talca-

huano detalló que en el Hospital Las 
Higueras se han realizado 6 abdomi-
noplastias a personas que cumplían 
las condiciones y que fueran parte 
programa Elige Vida Sana.  En tanto, 
desde el Servicio de Salud Concep-
ción se indicó que desde 2019 se con-
tabilizan en su jurisdicción cerca de 
20 intervenciones de este tipo. La 
mayoría corresponden a usuarios en-
tre 35 y 54 años de edad.  

Claudio Baeza, director del Hospi-
tal Regional, indicó que entre 2019 y 
2022 el programa de cirugías Guati-
ta de Delantal se ha desarrollado en 
el Hospital Guillermo Grant Bena-
vente, sistema al que han accedido 80 
mujeres entre 18 y 64 años, que han 
sido derivados desde atención pri-
maria y que cumplen con una serie de 
criterios. 

“Es un programa muy importante 
porque apunta a dar respuesta a una 
necesidad que fue planteada por va-
rias agrupaciones de mujeres (...) que 
no sólo mejora una condición de sa-
lud, produce una mejora sustancial 
de la autoestima. Tiene un beneficio 
en la salud que va más allá del orden 
estético, es un beneficio psicológico 
que además disminuye los riesgos 
cardiovasculares en las personas”, 
dijo el director del nosocomio.  

El cirujano plástico Rodrigo Viel-
ma, que durante su larga trayectoria ha 
realizado más de 2 mil cirugías de la 
llamada guatita de delantal, de las que 
más de 200 corresponden a pacientes 
severos llegando a 9 kilos el abdomen 
de mayor peso que ha retirado, expli-
có que la guatita de delantal se produ-
ce en la zona abdominal anterior, a la 
altura del ombligo, producto de emba-
razos múltiples, así como de obesidad 
y una posterior baja de peso.  

La pared abdominal se distiende, 
haciendo presión sobre la pared ab-
dominal anterior y generando que, 
con el tiempo, los músculos se relajan. 
“Cuando ya nació el bebé o la perso-
na bajó de peso la pared abdominal 
queda flácida y cae con la gravedad, 
da la impresión de un delantal anti-
guo, cae sobre el abdomen y llega 
hasta la zona del muslo”. 

Abdominoplastía o dermolipepto-
mia abdominal es el nombre de la 
llamada cirugía, que según Vielma, se 
ha realizado por años en Chile, pero 
que antes se conocía como:  lipodis-
trofia abdominal, dermatochalasis 
abdominal o flacidez de la pared ab-
dominal, pero que el concepto de 
guatita de delantal se ha acuñado en 
los últimos 10 años.   

Indicó que cualquier persona que 
no se sienta conforme con su abdo-
men, o bien, que presente pliegues en 
la zona abdominal inferior, dermati-
tis crónica y exceso de “transpira-

“El concepto de guatita de delantal se ha acuñado para 
identificar a mujeres que tienen un gran abdomen, suelto y 
caído, que complica su vida íntima, laboral normal y deportiva”. 
Rodrigo Vielma, cirujano plástico.
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gional de la Agrupación “en cada una 
de las 33 comunas de la Región tene-
mos un mínimo de 50 personas que ne-
cesitan una abdominoplastía, son más 
de mil 600 personas en Biobío que re-
quieren ser sometidos a la cirugía. Sólo 
en la provincia de Concepción son 
cerca de 200 las personas en espera”.  

“El programa nunca tuvo recursos. 
Fuimos al Congreso en 2022, logramos 
que se incluyera en el presupuesto 
2023, se asignaron 2 mil 900 millones 
para realizarlas en todo el país, pero 
los cupos para Biobío fueron míni-
mos, sólo dieron 16”, dijo la dirigenta. 

El director del Servicio de Salud 
Concepción, Víctor Valenzuela, con-
firmó que cerca de 200 esperan acce-
der al beneficio en la Región, asegu-
rando que la Red Asistencial “creará 
las condiciones junto a los alcaldes y 
los jefes de las DAS, para que estos 
usuarios, si cumplen con los requisi-
tos, puedan ingresar al programa me-
diante la Atención Primaria”. 

 
Recuperación 

En cuanto a los tiempos de recupe-
ración el cirujano plástico Rodrigo 
Vielma afirmó que pueden ir de uno 
a dos meses, dependiendo de la cica-
trización. “Existe licencia médica 
para esta operación de 30 a 60 días 

porque es una gran cirugía, una gran 
incisión, hay que hacer manejo ki-
nésico y de enfermería de la cicatriz, 
que en general va de lado a lado (…) 
requieren de gran reposo”.  

“Infecciones, hemorragias, desi-
dencia de puntos, se pueden abrir, 
puede haber filtraciones o fistuliza-
ciones, como cualquier cirugía exis-
te mucho riesgo quirúrgico”, sumó. 

El cuidado y reposo del paciente es 
vital y debe ser de al menos un mes, 
que sea relativo y que no incluya los 
quehaceres del hogar al menos por 3 
semanas. “Si no hace un buen repo-
so se va a encontrar en que va a salir 
un líquido por la herida, un seroma, 
líquido que está bajo la piel y que 
evita que la piel, o la grasa y el tejido 
se pegue al musculo (…) deben cum-
plir con el uso de fajas de contención 
para apretar la pared abdominal, así 
como tomar los analgésicos y anti-
bióticos”, dijo. 

 
Apoyo parlamentario 

El senador Gastón Saavedra asegu-
ró que es necesario organizar de me-
jor forma los procesos para la admi-
sión en el sistema de salud de este tipo 
de cirugías. Saber a ciencia cierta 
cuántas son las personas que pueden 
acceder a estos beneficios y recalcó 

cio”, dijo el senador Saavedra. 
En tanto, el diputado DC e integran-

te de la Comisión de Salud, Eric Aedo, 
afirmó que “hay una enorme lista de 
espera de personas que requieren una 
cirugía, que están situaciones muy 
complejas, con temas de cáncer o car-
diovasculares que requieren prioridad 
de Salud, lo entendemos y, así lo hemos 
transmitido a las mujeres de las agru-
paciones Guatita de Delantal (...) No las 
hemos olvidado, sabemos que requie-
ren una intervención quirúrgica que 
además de resolver el problema físico, 
obviamente, tiene impacto en su cali-
dad de vida”, dijo. 

 
Candidatos a operación 

Entre los candidatos a la opera-
ción también están quienes se en-
cuentren en el grupo 5 de la clasifica-
ción de Bozzola, es decir, quienes tie-
nen piel excedente sobre y bajo el 
ombligo, exceso de grasa abdominal 
en flancos y región lumbar. 

Eso sí, no todas las personas con es-
tos problemas son candidatos a la 
cirugía. Desde Fonasa indicaron que 
existen criterios excluyentes como: 
embarazo, post parto antes de 6 me-
ses y con lactancia detenida, esquizo-
frenia, enfermedades oncológicas y 
dermatológicas activas en el área a in-
tervenir. Así como quienes tengan 
más de dos patologías crónicas no 
compensadas. 

Asimismo quedan fuera del pro-
grama quienes sufran una enferme-
dad psiquiátrica descompensada, un 
índice de masa corporal mayor a 30 
y tabaquismo. El paciente debe dejar 
de fumar al menos 4 meses antes y se 
considera a un fumador a una perso-
na que consume 3 cigarros a la sema-
na o más.  

Además, existen criterios transi-
torios de exclusión como una patolo-
gía crónica descompensada, que re-
quiera tratamiento previo a la cirugía, 
sufrir coagulopatía y, en ese caso de-
ben suspenderse los fármacos anti-
coagulantes un mes antes de la ope-
ración, así como quienes sufren estro-
genoterapia, post parto antes de seis 
meses y lactancia activa, uso de an-
ticonceptivos orales debe ser suspen-
dido un mes antes, suspender cuatro 
meses antes el consumo de tabaco y 
que no exista planificación de nuevo 
embarazo. 

También existen criterios relativos 
de exclusión como los queloides, a no 
ser que el paciente entregue el con-
sentimiento para operar, a pesar del 
riesgo. Así como tener una hernia 
abdominal mayor a 3 centímetros y 
enfermedad bipolar en tratamiento.
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ción, que hace que la piel cambie de 
color y que se sobreinfecte con hon-
gos es, sin duda, candidata a la ope-
ración, siempre y cuando cuente con 
sus exámenes pre operatorios y un 
electro cardiograma normal (…) y 
que no tenga una contraindicación 
de enfermedades crónicas se puede 
operar. La edad no imposibilita la 
operación, sino la condición de sa-
lud”, aseveró. 

También, en casos que el peso im-
pida que la persona pueda vestir ade-
cuadamente una blusa o un pantalón 
la cirugía es una opción. “Así como 
ante cualquier condición psicológica 
de la paciente que menosprecie su fi-
gura y que sienta que hay un menos-
cabo en su imagen corporal y que 
esto le afecta en sus relaciones perso-
nales o con la sociedad es el momen-
to de acudir a un cirujano plástico 
para hacer una abdominoplastía”. 

 
Numerosa lista de espera  

Tanto la falta de recursos para can-
celar las operaciones como la gran 
cantidad de criterios excluyentes ha-
cen, según la Agrupación Guatita de 
Delantal, que desde 2019 sólo se ha-
yan realizado 80 de estas cirugías en 
toda la Región. 

Para Flor Mellado, presidenta re-

que no es sólo un tema estético, sino 
también de salud y mental porque in-
fluye en el desarrollo de la persona y 
en su autovaloración. 

Aseveró que el Ministerio de Salud 
debe aportar con los recursos nece-
sarios para contar con horas médicas 
de especialistas y cupos. 

Cabe destacar que, además de los 
recursos que a nivel ministerial se 
puedan entregar, el Gore Biobío, en-
tregó $2 mil millones que beneficiarán 
a más de 544 personas de la Región, 
que por años han encabezado las lis-
tas de espera de cirugías no GES en-
tre las que se contemplan 110 abdo-
minoplastia, 112 cirugías de juanetes, 
230 prótesis de rodilla, 69 reconstruc-
ción mamaria y 23 vasectomía. 

Pasando a una arista distinta, el 
senador Saavedra aseguró que en 
caso de mala praxis lo correcto es 
que el profesional involucrado res-
ponda ante la justicia y que sea san-
cionado.  

“Estos casos con heridas abiertas 
por meses deben fiscalizarse, no sólo 
por el daño a las pacientes, el trauma 
y dolor que les produce, sino además 
porque las cirugías se están pagando 
con recursos de todos los chilenos. 
Espero que todos entiendan que la 
medicina no puede ser un vil nego-
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prestan servicios en el actual 
sistema regulado del Gran 
Concepción (ex licitado, cifra 
que se espera que crezca en 
los próximos meses).

Taxibuses

1.200

Alcaldes atentos a cumplimiento de 
anuncio sobre mayor frecuencia y 
cobertura del transporte público

DESPLIEGUE DE SERVICIO

El subsecretario de Transportes, 
Jorge Daza, anunció que la cartera 
está trabajando para reforzar el servi-
cio de taxibuses del Gran Concep-
ción, en la idea de cubrir horarios y 
sectores que cuentan con poco o nada 
de acceso a locomoción colectiva. 

La autoridad reconoció que el ac-
tual sistema no funciona como de-
bería, pero aprovechó de recordar 
que en los últimos meses se han in-
corporado, producto de acuerdos 
con los actuales empresarios del 
transporte público de la zona, más 
taxibuses a los distintos servicios. 

“Sabemos que hay problemas, 
pero queremos mirar el vaso medio 
lleno. En la actualidad tenemos 200 
buses más que en marzo,  está me-
dido y lo hemos controlado noso-
tros. También en acuerdo con los 
propios operadores actuales vamos 
a mejorar con recorridos progra-
mados para aquellos sectores don-
de todavía falta de locomoción”, dijo 
Daza. 

De esta forma, la autoridad se 
hace cargo de la promesa realizada 
meses atrás, luego del fin de las me-
didas extraordinarias que fueron 
implementadas tras la falla del 
Puente Ferroviario, donde se indicó 
que se buscaría una fórmula que 
permitiera reforzar los actuales ser-
vicios en la zona, ante la evidente au-
sencia de microbuses, en especial en 
horario nocturno.   

Por ello, aseguró que se encuen-
tran en pleno proceso para lograr 
que ese refuerzo puntual, para de-
terminados sectores y horarios se 
concrete. 

“Estamos en reuniones. Espera-
mos tener noticias para principios 
de agosto de estos nuevos recorridos 
de refuerzo que van a permitir a los 
lugares que hoy no cuentan con mo-
vilización, también contar con un 
servicio”. 

“Los servicios de transporte noc-
turno han mejorado con estos 200 
buses que ya se han instalado en las 
calles y también queremos en con-

Subsecretario de Transportes, Jorge Daza, indicó que junto a los actuales operadores se trabaja en la fórmula 
para poder sumar micros en determinados horarios, y hacia distintos sectores del Gran Concepción.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

TALCAHUANO y San Pedro de la 
Paz serían alguna de las comunas 
beneficiadas con el refuerzo  de 
servicios de taxibuses.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

rio y la opción de poder reforzar al-
gunos servicios de locomoción co-
lectiva de taxibuses en la zona, gene-
raron  reacciones entre algunos al-
caldes del Gran Concepción, en 
especial entre aquellos que han de-
bido recibir los reclamos de vecinas 
y vecinos que han debido enfrentar 
la falta de transporte público. Uno de 
ellos fue el jefe comunal de Hualqui, 
Jorge Constanzo, quien sostuvo que 
sería una mala noticia que en esta 
iniciativa de refuerzo su comuna no 
estuviera incluida.   

“Vemos la noticia bien por aque-
llas comunas que están logrando 
mejorar la locomoción colectiva, 
pero debemos decir con tristeza que 
no estamos incluidos aparentemen-
te en aquel plan que la Subsecreta-
ría está impulsando, y debemos de-
cir con tristeza porque hemos ma-
nifestado en todas las instancias en 
que hemos podido, incluso cuando 
se hizo el lanzamiento  con la pre-
sencia del ministro de Transportes 
del plan Más Movilidad, le mencio-
namos la necesidad que tenemos 
nosotros como comuna de mayor 
frecuencia en los recorridos, dado 
que muchas de nuestras vecinas y 
vecinos que trabajan en el Gran Con-
cepción, ven tanto en la mañana 
como en la tarde, la imposibilidad de 
llegar a su destino o a sus estudios y 
eso es grave”. 

Constanzo agregó que pese a los 
avances que sostiene la autoridad 
que se han producido en materia 
de movilidad en la zona, en Hualqui, 
la situación no es la misma. 

de hoy los recorridos no funcionan”, 
aseveró. 

 
Se sienten fuera 

Las declaraciones del subsecreta-

cordancia con los actuales operado-
res, mejorar en sectores donde no 
existe todavía o no ha llegado la lo-
comoción colectiva, como en San 
Pedro de la Paz y Talcahuano, don-
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vecinos de la comuna” , finalizó el 
alcalde. 

 
Más Movilidad 

Salvo algún cambio de última 
hora la próxima visita del subsecre-
tario de Transportes, Jorge Daza, se 
debería concretar a mediados de 
agosto próximo cuando encabece la 
segunda reunión tras su constitu-
ción, de la mesa ejecutiva del Plan 
Más Movilidad que reúne además a 
los ministerios de Obras Públicas, 
Vivienda y Urbanismo, Desarrollo 
Social, Medioambiente y Hacienda, 

junto al Gobierno Regional en un es-
pacio de trabajo conjunto que bus-
ca mediante la articulación y los 
buenos oficios poder disminuir los 
tiempos de tramitación de 22 pro-
yectos de infraestructura y trans-
portes, y que tienen como horizon-
te de desarrollo máximo 2030.  

A ellos se adicionan otras ocho 
iniciativas en las que se pretende 
avanzar y concretar la fase de estu-
dios previos a su materialización.
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Licitaciones de nuevos buses en la zona: las iniciadas y las por venir

Hasta ahora, el Ministerio de Transportes ha informado de la imple-
mentación de cuatro procesos para licitar la adquisición de nue-
vos buses que se sumen a la oferta de locomoción colectiva que 
existe en distintos servicios de la provincia de Concepción. 

Así ocurrirá en el caso del recorrido que une la comuna de San-
ta Juana con Concepción, licitación que ya está en curso y que pre-
tende incorporar 23 nuevos buses. Seis de ellos serán de alto están-
dar, lo que significa que tendrán piso bajo para permitir que per-
sonas con problemas de movilidad puedan acceder a ellos. Además 
de asientos acolchados, aire acondicionado y cargadores USB. 

Junto a ello, los buses serán controlados por GPS, tendrán cáma-
ras de seguridad y en el caso de la tarifa, los adultos mayores de 
65 años estarán liberados del pago y los estudiantes podrán acce-
der cancelando 330 pesos. En tanto, el valor de la tarifa adulta 
bajará hasta los 1.000 pesos. Dichos buses estarán en servicio 
durante el primer semestre del próximo año. 

En tanto, se espera sumar 130 nuevos buses, los que se suma-
rán al servicio Lota- Concepción. Este proceso se encuentra en la 
etapa de “participación ciudadana”, que se tradujo en la realiza-
ción de  cuatro diálogos participativos en las comunas de Lota, 
Coronel y San Pedro de la Paz. El llamado a licitación será entre fin 
del presente  año y comienzos de 2024. 

Serán también buses de alto estándar y una parte de ellos eléc-
tricos y se espera que estén circulando durante el primer trimes-
tre de 2025. 

 
Electromovilidad 

Será la primera flota de buses eléctricos que circulará en la 
zona. Nos referimos a los 25 buses que la Empresa de Ferrocarri-
les del Estado, a través de su filial en la zona, EFE Sur, incorpora-
rán al servicio de acercamiento que posee en el Gran Concepción 
más conocido como Biobus. 

Dicha licitación ya está en curso y además la provisión de los vehí-
culos, la empresa seleccionada debe instalar el sistema de recar-
ga y mantención de los vehículos en un recinto de Ferrocarriles, ubi-
cado a los pies del cerro Chepe. La estimación es que estarán cir-
culando durante el segundo semestre del próximo año.  

Por último, a fin de año o a más tardar a comienzos de 2024, 
se licitará la compra de 200 buses eléctricos, de alto estándar, 
que se adicionarán a los servicios regulados del Gran Concepción 
(buses azul y gris). El ministerio espera que estén en las calles 
en el primer trimestre de 2025 y forman parte del plan para cons-
truir tres corredores de transporte público en la Ruta 160, Ruta 
150 (Concepción.Penco) y la Autopista Concepción-Talcahuano vía 
concesiones.  

Así entonces, en los próximos a más tardar en los próximos 20 
meses deberían estar circulando 378 nuevos buses en la zona, 
según lo informado por el ministerio de Transportes hasta ahora.

“Hoy lamentablemente las líneas 
(de buses) en general, pero en parti-
cular las que atienden a nuestra co-
muna no están ( funcionando) a 
toda su capacidad. No están con el 
100% de las máquinas, ni realizando 
el 100% de los recorridos. Eso vulne-
ra las licitaciones que estas empre-
sas tienen a través justamente, de la 
Seremi de Transportes o de quienes 
correspondan y allí es donde tam-
bién nosotros indicamos que falta 
fiscalización”.  

 
Bien, pero  

Una postura parecida tiene el al-
calde Talcahuano, Henry Campos, 
quien valora el esfuerzo, pero asegu-
ró que debió haberse concretado 
mucho antes. 

“Creo que es una buena medida. 
Considero que es algo tardía porque 
ya hace bastante tiempo nuestros 
vecinos de Talcahuano, del Gran 
Concepción, están reclamando por 
falta de transporte público en hora-
rios punta, en la mañana y también 
en la noche y si bien puede ser tar-
día, es una buena decisión que ha to-
mado el gobierno de poder reforzar 
esos horarios, y las comunas que 
hoy en día tiene mayor complica-
ción y básicamente por la distancia 
en que están emplazados algunos 
sectores como Los Cerros”. 

“En todas nuestras reuniones 
donde más se cuestiona la falta de 
transporte público es en Los Ce-
rros de Talcahuano. Al menos en 
nuestra comuna. Por lo tanto, es 
importante reforzar el trabajo del 
Ministerio de Transportes para 
destinar más locomoción colecti-
va a esos lugares porque además 
son servicios que recorren toda la 
comuna: puede partir en Los Ce-
rros y dependiendo del horario va 
a recorrer a lo menos otros secto-
res de Talcahuano favoreciendo a 
otros vecinos de la comuna. Por lo 
que me parece una buena medida 
y espero que se cumpla lo antes 
posible, se implemente lo antes po-
sible con el objetivo de entregar 
mejor calidad de transporte a los 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

Nuevos Buses

378
para el transporte público se 
incorporarán a más tardar a 
marzo del 2025 como parte 
de cuatro licitaciones, dos de 
ellas ya en curso, para la 
provincia de Concepción.



Ciudad
10 Diario Concepción Lunes 24 de julio de 2023

La naturaleza como 
principal vecino: El encanto 
de Valle Nonguén

OTRO PUNTO CLÁSICO DE LA COMUNA PENQUISTA

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Pese a que es parte del radio 
urbano de Concepción, el hecho de 
llegar a este sector genera una 
sensación de desconexión con la 
velocidad propia de una capital 
regional. Un área residencial que 
goza de una vista totalmente verde.

CALLE CAMINO NONGUÉN  
con Los Mañíos. 

ESTERO 
NONGUÉN ES 

parte del paisaje 
permanente.

ENTRADA AL  Zoo de Concepción, que se ubica justamente en Valle Nonguén.

VISTA A 
general del  

sector.
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$17
mil millones se 
entregaron en el marco 
de los incendios 
forestales. 

MATERIA PÚBLICA

En la corporación cultu-
ral municipal de Los Ánge-
les se realizó el resumen de 
gestión anual del Gabinete 
de la provincia de Biobío y 
de todos los servicios públi-
cos de Gobierno. 

La instancia liderada y 
conducida íntegramente 
por la Delegada Presiden-
cial Paulina Purrán, contó 
con un extenso detalle de 
trabajos e inversión reali-
zada en las 14 comunas. 

Ante la presencia de al-
caldes, parlamentarios, se-
remis y representantes de 
organizaciones e institucio-
nes, la Delegada Presiden-
cial dio cuenta de la ges-
tión tanto en programas 
ministeriales como en 
emergencias. 

Sobre esto, Paulina Pu-
rrán Purrán comentó que 
“esta es una instancia para 
transparentar todo el tra-
bajo que como equipo de 
Gobierno hemos realizado 
en el último año en todas 
las comunas de la provincia 
de Biobío y a través de todos 
nuestros servicios públicos, 
por eso es que primero 
debo agradecer la convo-
catoria de todos lo munici-
pios, ministerios y organi-
zaciones”. 

“Dimos énfasis al trabajo 
coordinado que se ha teni-
do tanto en las emergen-
cias por los incendios fo-
restales como del último 
sistema frontal, y por su-
puesto que también a los 
avances en cuanto a desa-
rrollo social que hemos vis-
to efectivo en nuestro terri-
torio”, destacó la Delegada. 

Y en particular dijo que 
“se entregaron más de 17 
mil millones por la emer-
gencia de incendios, se ha 
atendido a más de 15 mil 
usuarios por reparto de 
agua, y se invirtieron más 
de 2.200 millones desde la 

 FOTO: CEDIDA

La delegada presidencial de la Provincia de Biobío, Paulina Purrán, 
entregó un balance del trabajo realizado en los primeros 14 meses de 
Gobierno, en la zona.

Subsecretaría de Preven-
ción del Delito”. 

También comentó que 
“ha habido una tremenda 
inversión en fomento pro-
ductivo a través de diver-
sos servicios, también en 
Obras Públicas y Vivienda”. 

“Asimismo hemos baja-
do hitos significativos en 
inclusión, salud, educación 
e innovación tecnológica”, 
concluyó. 

Diario Concepción 
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Se vivió el primer diálogo local en 
la comuna de Los Ángeles, provin-
cia del Biobío junto a dirigentes y di-
rigentas sociales de los programas 
de Recuperación de Barrios, Pe-
queñas Localidades y de comités 
que trabajan junto al Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo. 

El objetivo de la actividad fue ge-
nerar un diálogo local que permita 
reflexionar respecto a los procesos 

Los Ángeles: Minvu realiza diálogo 
local con dirigentes sociales

para que cada uno pueda aportar 
desde su experiencia o inexperien-
cia”, dijo la seremi de Vivienda y Ur-
banismo, Claudia Toledo Alarcón. 

Los dirigentes y dirigentas dialo-
garon, intercambiaron, consensua-
ron y sintetizaron los aspectos más 
importantes trabajados en torno a 
las temáticas planteadas. Por ello, 
se dispuso de preguntas orienta-
doras y actas de sistematización. 

Los resultados de las reflexiones 
desarrolladas serán presentados 
en el Encuentro Regional que se 
realizará este próximo 5 de agosto.

 FOTO: MINVU.

de participación y liderazgos ac-
tuales para fortalecer el trabajo co-
laborativo que realizan en los terri-
torios el Minvu, los gobiernos loca-
les, organizaciones sociales, 
funcionarios y la comunidad. 

“Es super importante compartir 
con los dirigentes, pero que también 
compartan entre ellos para inter-
cambiar experiencias, escucharnos, 
tener paciencia y poder ayudarnos 
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“Se invirtieron más de 
$2.200 millones desde 
la Subsecretaría de 
Prevención del Delito”
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PRINCIPALES USUARIOS SON ADULTOS MAYORES Y MUJERES

Adultos mayores y muje-
res sin acceso a la banca ni ca-
jas de compensación forman 
parte de los más de 4 mil 
usuarios de la Dirección Ge-
neral del Crédito Prendario, 
conocido como  “Tía Rica”, 
en la Región del Biobío, bene-
ficiados con la condonación 
de sus compromisos. 

En términos de monto to-
tal, asociado a las condona-
ciones, este llega a los $236 
millones 923 mil 241 a nivel 
regional. De estos $24 millo-
nes 616 mil 923, correspon-
den a  Concepción.  

A su vez, según informa-
ción de la “Tía Rica”, entrega-
da a través de la seremi del 
Trabajo y Previsión So-
cial,Sandra Quintana, la 
cuantía de los dineros de los 
créditos otorgados crecieron 
un 28% en los primeros siete 
meses de 2023, respecto del 
mismo periodo de 2022. 

Quintana destacó que las 
condonaciones y rebajas de 
intereses que beneficiaron a 
los usuarios de la zona. Estas 
son de medidas que se ini-
ciaron en 2020 y detalló que  
“además de efectuar condo-
naciones hasta por ocho me-
ses de deudas o agregarlas 
como cuotas finales y la reba-
ja de los intereses, se aplaza-
ron los remates de forma que 
la gente contara con más 
tiempo para poder recupe-
rar las prendas que habían 
dejado, donde hubo muchos 
usuarios que se acogieron a 
estos beneficios”. 

En este punto, es impor-
tante destacar que “todos los 
remates del año 2022 fueron 
suspendidos donde resulta-
ron 807 usuarios beneficia-
dos” indicaron desde la sere-
mi del Trabajo y Previsión 
Social. 

Cabe precisar que las con-
donaciones consideran los 
trámites de 2022 hasta el 28 
de febrero del presente año. 

Condonaciones de la “Tía Rica” 
superan los $236 millones 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La cifra corresponde a la Región del Biobío. Además, la cuantía de 
los dineros de los créditos otorgados crecieron un 28% en los 
primeros siete meses de 2023, respecto del mismo periodo de 2022.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

otorgan” indicó la represen-
tante de la cartera de Tra-
bajo y Previsión Social en 
Biobío. 

A su vez, resaltó que “los 
adultos mayores tampoco 
son sujetos con mucho acce-
so a de créditos, salvo las ca-
jas de compensación, pero 
también sabemos que cuan-
do acuden a obtener créditos 
de estas entidades se les ge-
nera una cuota que en la 
práctica, finalmente, es impa-
gable; a lo que se suman las 
bajas pensiones que tienen, 
entonces, dadas estas condi-
ciones, las personas mayores 

UNIDAD N° Usuarios
Acogidos

N° Usuarios
Potenciales

Concepción

Gran Total

280

4.027

1.139

17.329

Acogidos/
Potenciales

24,58%

23,24%

Acogidos/
Potenciales

34,17%

31,01%

Monto
Condonado

24.616.923

236.923.241

Condonación
Potencial

65.663.051

832.414.851

Otorgado/
Potencial

37,49%

28,46%

Capital
Recuperado

80.508.800

971.946.758

Recuperado/
Total

39,66%

32,75%

Total
Capital

202.994.100

2.967.781.103

TOTAL

N° Créditos Acogidos

1.138

13.193

Renovados

211

2.588

Liquidados

927

10.605

N° Créditos
Potenciales

3.330

42.546

CONDONACIONES:

Año/mes
N°

Créditos
Monto

Créditos

CR LQ RIN

2022

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

2023

1

2

3

4

5

6

7

TOTAL

22.463

1.825

1.556

1.824

1.852

1.837

1.741

1.863

1.732

1.719

1.970

2.161

2.383

13.106

2.262

2.243

2.139

1.764

1.844

1.812

1.042

35.569

1.686.734.200

106.154.500

85.717.200

116.466.200

142.754.400

148.346.300

126.129.400

147.513.300

137.382.000

134.067.500

160.098.000

176.258.300

205.847.100

1.121.890.300

193.527.300

193.197.400

185.417.100

152.846.400 

158.824.700

153.106.200

84.971.200

2.808.624.500

Personas

9.076

614

570

666

714

770

703

745

756

707

823

983

1.025

5.999

1.014

902

995

822

950

842

474

15.075

N°
Créditos

Monto
Créditos

14.726

1.117

817

1.039

1.117

1.253

1.116

1.212

1.309

1.288

1.360

1.429

1.669

11.144

1.675

1.892

1.899

1.720

1.654

1.491

813

25.870

1.156.445.369

88.911.580

64.622.020

88.109.810

81.859.000

104.939.070

83.378.030

88.803.580

97.075.680

97.094.310

112.240.199

116.090.270

133.321.820

985.621.990

142.878.320

168.470.940

165.095.610

151.528.380

151.959.630

134.114.330

71.574.780

2.142.067.359

Personas

5.839

410

329

413

413

498

424

475

545

517

541

605

669

4.808

679

728

814

727

785

684

391

10.647

N°
Créditos

Monto
Créditos

8.909

575

547

894

567

710

685

897

824

888

700

840

782

6.333

836

909

1.130

874

1.060

964

560

15.242

121.263.750

7.283.740

7.435.290

12.089.460

7.101.400

9.211.090

8.370.250

10.872.170

10.136.890

12.525.920

9.919.450

13.707.360

12.610.730

111.536.670

12.800.870

16.206.910

18.642.330

17.949.940

17.633.690

18.585.740

9.717.190

232.800.420

Personas

2.903

183

188

254

183

234

227

259

275

289

250

295

266

2.349

319

301

387

337

410

378

217

5.252

TOTAL DE OPERACIONES (MONTO Y USUARIOS) DE CRÉDITO, RENOVACIONES Y LIQUIDACIONES

Alza en monto de créditos 
Acerca de cómo se explica 

el aumento de un 28% en el 
monto total de los créditos 
en los primeros siete meses 
de 2023, respecto de igual 
periodo de 2022, Sandra 
Quintana dijo que “hay va-
rias razones. Desde el aspec-
to etario, los usuarios de la 

“Tia Rica” corresponden 
principalmente a adultos 
mayores y mujeres, quienes 
son los que más solicitan los 
servicios de la Dirección de 
Crédito Prendario, empe-
ñando cosas”. 

En el caso de las mujeres, 
“se trata de personas a quie-
nes les ha costado recuperar 

los cupos laborales o no las 
han podido retomar por pro-
blemas familiares debido a 
situaciones como el cuidado 
de adultos mayores o mater-
nidad que es gente que no 
está bancarizada, sin acceso 
a créditos porque para eso 
deben tener un trabajo ya 
que, si está censante, no lo 

SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

4 mil personas fueron beneficiadas 
en el último proceso. 
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 Condiciones para un crédito prendario

- En el caso de alhajas (joyas) se recibe oro de 
14, 18 o superior quilataje, platino y diamantes 
engastados en cualquier metal. También se reci-
ben perlas cultivadas y naturales engastadas.  
 
- En el caso de los objetos varios se reciben elec-
trodomésticos, artículos eléctricos y electrónicos, 
herramientas de trabajo, cámaras fotográficas 
y de video, bicicletas e instrumentos musicales, 
entre otros. El otorgamiento de créditos sobre obje-
tos está determinado por el estado de este y el 
valor comercial del bien. Si tiene dudas acerca 
de si su bien califica para un crédito puede lla-
mar al Call Center 800 340 022. 
- El crédito se extenderá por seis meses, renova-

bles sólo por seis meses más solo en el caso de 
las alhajas. 
 
- Para el caso de alhajas al solicitar el crédito, las 
personas pueden pedir el pago normal o en seis 
cuotas. El crédito en cuotas no permite renovación. 
 
- El crédito tiene aparejado el pago de intereses 
y seguros. 
 
- Al momento de solicitar el crédito se solicitará 
su Carnet de Identidad (RUT) o Pasaporte. 
 
- Solo se extienden créditos a mayores de 18 
años.

oficina donde un perito es-
pecializado determinará el 
valor de la prenda, pudiendo 
ser esta una joya, un compu-
tador (escritorio o notebook), 
herramientas (por ejemplo 
un taladro) cuyos montos 
máximos por unidad están 
establecidos y publicados en 
las mismas oficinas.  

En el portal web se indica 
que se reciben joyas y objetos 
varios.En joyas, cualquier 
prenda que sea oro, platino o 
bien que tenga piedras pre-
ciosas, además de relojes no 
necesariamente de oro.  

En objetos varios, puede 
empeñar televisores, instru-
mentos musicales, cámaras 
fotográficas, dispositivos tec-
nológicos de gama alta, entre 
otros.  

En el caso que no se logren 
cancelar los valores y cuotas 
comprometidas, las prendas 
son rematadas, cuyas fechas 
de remate son publicadas 
oportunamente en cada su-
cursal y a través del sitio web 
https://www.dicrep.cl (ver re-
cuadro con condiciones).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

y las mujeres optan por empe-
ñar algo en la “Tía Rica” por-
que saben que los intereses 
son menores (2,5% actual), en 
cambio, tanto en la banca en 
general como las cajas de 
compensación, se terminan 
pagando intereses que son la-
pidarios”, sentenció. 

 
Causas económicas 

Consultado respecto de 
qué explicaciones económi-
cas podrían estar detrás del 
aumento en los montos tota-
les de otorgamiento de crédi-
tos de  la “Tía Rica” en Biobío, 

Javier Sepúlveda, seremi de 
Economía, apuntó a que 
“todo se resume en la falta de 
liquidez en el bolsillo de los 
hogares”.  

“Ya no se han entregado 
más retiros de AFP; no se dan 
los aportes IFE que fueron en 
la pandemia (...) la inflación 
ha hecho que suban las tasas 
de interés para créditos de 
consumo, lo que desincenti-
va la solicitud de créditos co-
merciales en los bancos y, por 
ende, una alternativa es la 
“Tía Rica””. 

Anita Hernández, presi-
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FUENTE: DIRECCIÓN REGIONAL DE CRÉDITO PRENDARIO SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

denta de la Unión Comunal 
de Adultos Mayores de Con-
cepción confirmó la prefe-
rencia de las personas mayo-
res para adquirir créditos en 
la conocida “Tía Rica”, y 
sumó otro factor a conside-
rar en el análisis: “Muchas 
personas mayores deben 
asumir deudas de sus hijos 
que por diversas circunstan-
cias no han podido cubrir, 
obligándolos a tener que em-
peñar sus cosas”. 

Del mismo modo, Hernán-
dez corroboró lo indicado 
por la seremi del Trabajo, res-
pecto que “las cajas de com-
pensación entregan créditos 
que luego son muy difíciles de 
pagar y que muchas veces ex-
ceden las capacidades de los 
adultos mayores, por lo que 
como organización le hemos 
solicitado no dar más del 25% 
de los ingresos a la tercera 
edad”.   

 
¿Cómo opera el 
“empeño”? 

Según explicó Henry San-
doval Flores, administrador 
(s) de la Dirección de Crédito 
Prendario-Concepción, él o 
la interesada debe acudir a la 
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TEXTO PASÓ TRÁMITE SIN QUE EL TC REVISARA REQUERIMIENTO DE LA CPC

A un paso de su promulgación se 
encuentra el proyecto de ley que sis-
tematiza los delitos económicos y 
medioambientales -conocida como 
“nueva ley de cuello y corbata”- luego 
de que el Tribunal Constitucional 
(TC) terminara el control constitu-
cional sobre la norma aprobada por 
el Congreso hace dos meses. 

El texto pasó el trámite sin que el 
Tribunal revisara el requerimiento de 
la Confederación de la Producción y 
Comercio (CPC) -al que se había su-
mado la Sociedad de Fomento Fabril- 
en torno a posibles inconstituciona-
lidades en parte del articulado, aun-
que el reclamo formará parte del ex-
pediente del proceso. 

Para la académica de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales de la Uni-
versidad de Concepción, Diva Serra 
Cruz, la decisión del TC es una muy 
buena noticia para el país, por cuan-
to esta reforma actualizada la mirada 
del Estado sobre los delitos econó-
micos y tributarios. 

“Esta ley moderniza la respuesta 
penal estatal en el caso de delitos eco-
nómicos, especialmente en materia 
de responsabilidades de las personas 
naturales, al establecer por ejemplo 
un nuevo sistema para determinar la 
pena; además de un nuevo sistema de 
circunstancias atenuantes y agravan-
tes que dicen relación con la forma de 
criminalidad que se está intentando 
sancionar, dejando de lado el catálo-
go decimonónico del Código Penal 
que está pensado en clave de delitos 
contra la propiedad o contra la vida”, 
expresó la especialista. 

En términos amplios, la nueva ley es-
tablece categorías de delitos económi-
cos y endurece las sanciones de perso-
nas naturales involucradas en ellos, a 
la vez que modifica el estatuto de res-
ponsabilidad penal de las personas ju-
rídicas y establece ciertas reformas 
desde el punto de vista sustantivo. 

Lo más destacable de esta norma, 
a juicio de la Dra. Serra, es que apun-
ta a dejar atrás una estadística muy 
desfavorable que muestra que en Chi-
le los delitos económicos “se castigan 
poco o nada”. 

 La académica ha revisado datos 
publicados en los anuarios del Minis-
terio Público entre 2014 y 2022, obser-
vando que al cruzar los números de 
ingresos y egresos de causas anuales, 
las sentencias condenatorias en tor-
no a robos llegan al 10%, versus un 2 
a 3% de condenas en los casos de de-
litos económicos y tributarios. 

“Acá se busca mejorar la efectividad 
de la respuesta en materia penal eco-
nómica que en general en Chile, por 
distintos factores, ha llegado a ser muy 
menor en relación a otro tipo de delin-
cuencia y en algunos casos irrisoria. 
Nunca vamos a olvidar, por ejemplo, 
los condenados a clases de ética en el 
Caso Penta”, aseveró la especialista. 

“Esta es una forma más proporcio-

“Es una forma más 
proporcional y 
adaptada a la realidad 
que se busca castigar”

nal, adecuada y adaptada a la realidad 
que se busca castigar y a mí me pare-
ce que es una muy buena noticia para 
Chile que se avance en esta materia”, 
añadió. 

 
Corregir la desigualdad 
persecutoria 

La abogada explicó que en este pro-

ceso “no se levantó ningún requeri-
miento de inconstitucionalidad” y 
que el TC hizo un control preventivo 
relacionado con la revisión de conte-
nidos vinculados con la Ley Orgáni-
ca Constitucional. 

En ese sentido, comentó que las 
opiniones de la CPC y otras institucio-
nes sobre la supuesta violación de la 

igualdad ante la ley de algunos artícu-
los no afecta la norma. 

“Creo que (la nueva ley) no viola la 
igualdad, especialmente  en normas 
que se vinculan con la responsabili-
dad individual de las personas natu-
rales involucradas en los delitos, por-
que lo que busca hacer es lo contra-
rio: corregir una desigualdad 

FOTO: DIARIO LA DISCUSIÓN

La académica de la Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales de la Universidad de Concepción, Dra. Diva Serra 
Cruz, se refiere al proyecto de ley que sistematiza los delitos 
económicos y medioambientales -conocida como “nueva 
ley de cuello y corbata”.

persecutoria, porque los instrumen-
tos con que contamos en el Código Pe-
nal, pensados para perseguir delitos 
contra la vida y contra la propiedad, 
chocan muchas veces con la realidad 
empresarial y económica y en la prác-
tica no permiten castigar aquellas 
conductas disruptivas o contrarias a 
lo que establece la ley”. 

La especialista aclaró que en la ley 
-salvo excepciones vinculadas a al-
gunas reformas en torno a delitos am-
bientales o mercado de valores y es-
tafa- no se crean nuevos delitos  ni se 
aumentan las penas. 

“Se establecen ciertas reglas en 
materia de consecuencias (por la 
comisión de delitos) y de determina-
ción de la pena. Lo que se busca es 
aumentar la posibilidad de conde-
nas reales y efectivas, sin necesidad 
de aumentar necesariamente la 
pena establecida por ley para el de-
lito.  Por eso hay quienes han indica-
do que algunos de estos preceptos 
afectan su constitucionalidad”, ano-
tó la académica. 

Por otro lado, agregó que es posible 
que algunos de esos reparos admi-
tan discusión, citando como ejemplo 
el caso de la recuperación de ganan-
cias obtenidas por un delito cuando 
no existe sentencia  condenatoria. 
“Allí  se debe discutir de qué se trata 
este comiso y si este va a resultar pro-
porcional como respuesta penal esta-
tal”, indicó.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Naval sigue como sólido líder y Lota Schwager sumó valioso punto
Positiva cosecha. Cuatro puntos 

de 6 posibles obtuvieron Naval y 
Lota Schwager en Tercera B este 
fin de semana. Meritorio porque 
en el caso chorero, siguen líderes 
con 34 unidades, mientras que en 
el caso del cuadro de “Tiburón”, lo 
perdían 0-1 en casa hasta el 90+5’. 

Se jugaron en simultáneo. En El 
Morro, Naval venció 1-0 a Buenos 
Aires de Parral con gol de Jonathan 
Valdebenito, consolidándose en lo 
más alto del Grupo Sur.  

Mientras tanto, Lota Schwager 
repitió el resultado obtenido en la 
última jornada, igualando 1-1 ante 

elencos siguen en una racha muy 
positiva en un torneo que aún no 
los enfrenta entre sí.

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

Malleco Unido en Coronel. Pablo 
Chandía fue el héroe, evitando la 
caída en el último minuto. Ambos 

U
na tromba. Si todo 
el año Concepción 
hubiese jugado 
como lo hizo el pri-
mer tiempo ante 

Lautaro de Buin, seguramente pe-
leaba el ascenso. O, por lo menos, 
estaría muy lejos de la parte baja. 
Arrolladores fueron los primeros 
45’, con cuatro ocasiones clarísi-
mas de gol cuando iban recién 6 
minutos de juego. Los lilas juga-
ron el partido como una final y le 
ganaron 2-0 a un equipo encum-
brado que se armó para luchar 
por subir. 

La primera llegada fue al 2’ en-
tre Rigazzi y Guerreño, avisando 
de inmediato que saldrían a bus-
car el partido. Un minuto des-
pués, Lopes se encontró con una 
pelota en el área y no tuvo tiem-
po ni el control adecuado para 
rematar. El propio Lopes al 5’ es-
trelló el travesaño con un remate, 
mientras que luego tras un tiro de 
Guerreño, Vargas pudo anotar en 
el área. 

Concepción era un vendaval 
ofensivo y no sufría en defensa, 
aunque el partido cayó en un 
pozo con el paso de los minutos. 
Hasta el 33’ cuando increíblemen-
te un potente disparo de Espíno-
la fue despejado en plena área 
chica. Era la ventaja. Fue tanto el 
dominio lila ante Lautaro, que en 
el primer tiempo sacaron 11 tiros 

los 2175 espectadores y para el  
“Arcángel”, que no marcaba des-
de la primera fecha. El famoso gol 
“sicológico” antes del descanso. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de esquina. Y en el último, al 45+3’, 
Gabriel Vargas conectó con golpe 
de cabeza el 1-0 para Deportes 
Concepción. Un desahogo para 

“Debieron ser más”. Era el co-
mentario del hincha al entretiem-
po al analizar los 45’ iniciales. Por 
lo mismo, Deportes Concepción 
despejó rápido cualquier nervio, 
anotando el 2-0 al 50’ con Lauta-
ro Rigazzi como protagonista. El 
central aprovechó un balón suel-
to en el área chica y conectó la se-
gunda diana del “León”. 

Desde ahí en adelante, una só-
lida defensa y un ataque que en 
varias oportunidades pudo au-
mentar el marcador, pero no lo 
aprovechó. Descuelgues por las 
orillas de Guerreño, un predecible 
Lopes y un errático Fredes no pu-
dieron anotar un tercero. En todo 
caso, el 2-0 lo firmaba cualquiera 
antes del encuentro.  

El mejor partido del año y en 
mucho tiempo para Deportes 
Concepción, que quedó a 4 pun-
tos de la salvación y se ilusiona.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Jugó su mejor 
partido en varios 
años y se ilusiona
Deportes Concepción venció 2-0 a Lautaro de Buin en una 
maciza presentación. Vargas y Rigazzi anotaron en una 
jornada donde perfectamente pudieron haber goleado.

LILAS SUEÑAN CON LA PERMANENCIA

1
PARRALNAVAL

0
Estadio: El Morro

GOLES

Valdebenito

1
MALLECOLOTA SCHWAGER

1
Estadio: Federico Schwager

GOLES

Chandía Salcedo

2
LAUTARO DE BUIND CONCEPCIÓN

0
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Francisco Soriano 
Público: 2175 espectadores controlados

GOLES

45+3’ Vargas 
50’ Rigazzi

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Contundente triunfo que las deja  
a un paso del cuadrangular final 

Tras ser primeras en un durísimo 
Grupo C donde pelearon palmo a 
palmo con la Ufro, en el Basket 
UdeC femenino van por la gloria. El 
Campanil arrancó con solidez su 
participación en los playoffs de la 
LNF, tras imponerse por 86-34 a 
CEB Puerto Montt. 

Fue una presentación maciza, 
con parciales ampliamente a favor 

de las penquistas por 27-10; 17-8; 
29-9 y 14-7. Las mejores manos del 
las locales fueron Bárbara Cousiño, 
Yenicel Torres y Jovanka Ljubetic, 
con 21 conquistas para la primera 
y 19 para las restantes.  

¿Y ahora? U. de Concepción se 
medirá este martes en condición de 
visita ante el mismo elenco. Una 
victoria les permitirá avanzar de 

fase, específicamente a la ronda de 
las cuatro mejores.   

En otros resultados, CD Escuela 
Alemana de Paillaco venció 74-56 a 
Universidad de la Frontera; U. de 
Chile superó 65-57 a Gimnástico y 
Sportiva Italiana se impuso 64-40 a 
Sergio Ceppi. 

UdeC volverá a la cancha a las 
20:30 horas de mañana.

FOTO: CARLOS AVALOS / BASKET UDEC

O
tra final o partido de 
6 puntos. UdeC se 
mide a Santa Cruz a 
las 18 horas con la 
misma misión de 

todo el año y que favorablemente 
ha ido cumpliendo en las fechas  
recientes: sumar de a tres. 

El Campanil choca ante un rival 
directo por la parte baja, que viene 
de golear 3-0 a La Serena y pelea por 
lo mismo que los universitarios. “A 
mi me gusta ganar todo. Tenemos 
que seguir avanzando en la tabla 
de posiciones. Sabíamos que este 
año perderíamos más partidos en la 
primera rueda de los que íbamos a 
ganar. El trabajo estaba enfocado en 
potenciar lo que teníamos para así 
encontrar equilibrio y maduración 
de los jóvenes. Sabíamos que iba a 
costar, pero no tanto. Eso ya quedó 
atrás, afortunadamente. Llegaron 
los refuerzos, el equipo comenzó a 
tener una continuidad, seguidilla 
de triunfos y eso nos permitirá tener 
un segundo semestre mucho más 
competitivo que el primero. Esta-

El Campanil quiere despegarse del fondo sumando otra 
victoria hoy. Auricielos suman 6 encuentros sin perder. 

mos muy esperanzados en que 
nuestro juego y rendimiento nos 
van a permitir estar, por lo menos, 
en la medianía de la tabla”, expresó 
el DT de UdeC, Miguel Ramírez. 

Los auricielos llegan en su mejor 
momento de la temporada a este 
encuentro, con 6 duelos sin perder 
y tras imponerse a Rangers por 
Copa Chile, aunque con un amargo 
empate 1-1 con Recoleta en la fecha 
pasada por la Primera B. En todo 
caso, por segunda vez en línea, el 
Campanil no terminará la fecha en 
el último lugar de la tabla, ya que 
ayer Puerto Montt perdió 1-0 ante 
Cobreloa en Calama.    

UdeC tiene 17 puntos y su rival de 
hoy 20, por lo cual una victoria los 
haría, además de alcanzar a Santa 
Cruz, superar a Santiago Morning. 
¿Y la liguilla? En el club la miran de 
reojo, aunque evitan referirse a un 
objetivo que ya cumplieron el año 
pasado cuando la situación era casi 
idéntica a la actual. El Campanil 
busca seguir en racha y festejando 
fuera de casa.

OPINIONES
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UdeC busca dar otro paso  
firme rumbo a la permanencia 

VISITAN A DEPORTES SANTA CRUZ

Santa Cruz UdeC
Posición

13°
Puntos

20

Estadio: Joaquín Muñoz García Hora: 18:00 Árbitro: José Cabero

DT: Hernán Peña

Rodríguez

El historial:

Rendimiento 

37%

Posición

15°
Puntos

17
Rendimiento 

31%

DT: Miguel 
Ramírez

Se han enfrentado en 5 oportunidades, con 2 victorias para Santa 
Cruz, 2 empates y 1 triunfo para Universidad de Concepción. En la 

primera rueda, el Campanil perdió 0-1 en el Ester Roa.

PG PE PP DIF 
5 5 8 -6

PG PE PP DIF 
5 2 11 -13

Ojo con:
El cuadro local sumó como flamante refuerzo a Eduardo Vilches. El 

ex Deportes Concepción fue dirigido por Hernán Peña en San 
Marcos de Arica hace un par de temporadas.

Becica

Lemmo

Meneses

Flores

Ayala

Pino

Opazo

Pernía

Díaz

Velazco

Pérez

Donoso

O. González

R. González

Sanhueza

Molina

Díaz

Gallegos

Medel

D. González

García

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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Un equipo 
legendario
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Basket UdeC y otra campaña para la historia. Con un plantel muy profundo, que mezcla 
experiencia y juventud y siempre encontró respuestas, el Campanil se convirtió en el primer 

tricampeón de Liga Nacional. Un logro en una temporada donde ganó todo a nivel país y también se 
metió por primera vez en cuartos de final de Champions League. Las voces de sus protagonistas, las 
cifras y todo el análisis de una consagración que ya parece costumbre, aunque está lejos de apagar el 

hambre de triunfo de un grupo que quiere ir por más. 

Basket UdeC         Tricampeón Liga Nacional
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Ya es  
dinastía 

y quieren  
seguir  

haciendo  
historia

Basket UdeC         Tricampeón Liga Nacional
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Tras ganar su segundo título 
consecutivo de Liga Nacional en 
2022, Basket UdeC se transformó 
en el primer equipo en conseguir 
ese logro en el máximo torneo ces-
tero chileno. Y valía preguntarse, 
en ese momento, si el Campanil 
estaba en camino de convertirse en 
una dinastía, en un equipo históri-
co en el cesto criollo. Ahora, que 
acaba de conseguir el tricampeo-
nato en la LNB, esas dudas apare-
cen como algo pasado y respondi-
do: el elenco auricielo está en el 
olimpo de este deporte.  

Sí, porque igualó a Petrox, Liceo 
Mixto y U. Católica, únicos tricampeo-
nes pero en Dimayor, y ahora quedó 
a un título de empatar a los cruzados, 
únicos en ganar cuatro coronas segui-
das en la desaparecida Dimayor. En el 
listado de “títulos grandes”, sumando 
conquistas en Dimayor y LNB, el 
Campanil llegó a siete y es líder abso-
luto, pues le sigue la UC con cinco. 
Además, los auricielo jugaron 14 fina-
les entre ambas competencias, otro 
registro donde lidera a nivel país.  

En este ciclo que partió en 2019 
ha festejado siete veces, pues ade-
más de la tres LNB ganó dos Super-
copa y una Copa Chile (sólo cayó 
en dos definiciones de Copa Chile, 
ambas ante Puerto Varas). En un 
tremendo 2023, también alcanzó 
por primera vez en su historia los 
cuartos de final de la Champions 
League, tras vencer dos veces a 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Obras Sanitarias de Argentina, en 
su propia cancha y en Brasil. En la 
ronda de los ocho mejores, le dio 
dura batalla a Flamengo. 

 
Mucho por crecer 

En este proceso, sin dudas que el 
retorno de Cipriano Núñez a la ban-
ca, concretado cuando asumió Car-
los Saavedra como rector de la casa 
de estudios, ha sido vital. El entre-
nador ha estado en todos los títulos 
“grandes” del Campanil (salvo la Di-
mayor 2012) y logró armar un equi-
po, junto al resto del cuerpo técni-
co y la gerencia técnica, que no sólo 
ha ganado casi todo a nivel nacional 
y cortó una larga sequía sin celebra-
ciones (el título previo había sido en 
2014), sino que recuperó esa vieja 
mística, que se vio sobre todo en la 
década de los noventa, donde había 
una gran química entre los jugado-
res y la hinchada. Eso se ha recupe-
rado, y quienes siguen a la UdeC 
ven a un equipo que tiene identidad, 
con un importante número de nom-
bres que fueron alumnos en el pasa-
do o lo son en la actualidad. 

Al revisar el plantel, sin contar los 
extranjeros que casi siempre cam-
bian de una temporada a otra, salvo 
Evandro Arteaga, Carlos Milano y 
Eduardo Marechal, el resto no supe-
ra los 30 años, por lo que aún le res-
ta mucho por jugar si siguen sus ca-
rreras sin lesiones u otros motivos 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Basket UdeC se metió en el olimpo del baloncesto chileno 
tras ganar su tercera Liga Nacional consecutiva. Otro 
logro en un proceso brillante, donde suma siete títulos 
chilenos en nueve finales jugadas -sólo perdió dos 
definiciones de Copa Chile- y también alcanzó, por 
primera vez, los cuartos de final de la Champions League. 
Una temporada simplemente de ensueño. 

que les imposibiliten mantenerse ac-
tivos. Diego Silva cumplió 30 en junio 
pasado, Sebastián Carrasco tiene 23 
al igual que Kevin Rubio y Juan Pablo 
Alvarado llegará a esa edad en sep-
tiembre y Lino Sáez en octubre. Mi-
chael Rivera cumple 22 en diciembre, 
Andrés Domínguez 21 en septiembre 
y Ricardo Maass tiene 20.  

Si bien algunos de los menciona-
dos no han tenido muchos minutos 
o no son parte continua de la rota-
ción, lo cierto es que por su juven-
tud tiene un margen de crecimien-
to y además la mayoría cumple con 
otro de los propósitos de la actual 
administración: además de jugar, 
son estudiantes de la UdeC, en un 
sello que también se ha recuperado 
en relación a décadas pasadas.   

Ahora, viene un proceso que siem-
pre aparece como complejo: definir 
los objetivos para la temporada si-
guiente. Apenas levantaron la copa 
de tricampeón, varios jugadores y el 
entrenador ya hablaban de ir por el 
tetracampeonato. Sigue el hambre, la 
ambición intacta. Habrá que ver si to-
dos los estamentos tienen la misma 
mentalidad, pues mantener el plan-
tel, desde afuera, asoma como lógi-
co para seguir haciendo historia. In-
dependiente de lo que pase, este 
equipo ya es imborrable.

OPINIONES
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Suma UdeC en este brillante ciclo 
que partió en 2019: tres LNB, dos 
Supercopa, una Copa Chile y una 
LNB Chile Centro.

Títulos7
Entre Dimayor y LNB, el Campanil 
llegó a siete coronas. Le sigue 
Católica con 5, todas Dimayor. 

El más ganador 
de la historia

Basket UdeC         Tricampeón Liga Nacional
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CIPRIANO NÚÑEZ, DIRECTOR TÉCNICO  
DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Si hay una imagen que puede resu-
mir la magnitud del logro consegui-
do por la Universidad de Concep-
ción, con su tricampeonato en la LNB, 
es la de Cipriano Núñez bañado en lá-
grimas tras la chicharra final, en el 
quinto y definitivo duelo de la serie 
ante Colegio Los Leones.  

Hombre fuerte, de carácter, y acos-
tumbrado a las grandes instancias, 
el entrenador auricielo sintió de ma-
nera especial este nuevo éxito. Se vio 
en su festejo, que emocionó a mu-
chos, y en donde condensó casi una 
vida entregada al básquetbol, con 
más derrotas que triunfos -como 
siempre dice- pero que hoy lo tiene 
pleno y en paz.  

Con esa perspectiva, el ‘gigante fe-
liz’ hizo su balance de lo que signifi-
ca este campeonato, no solo en lo de-
portivo, sino que también en lo ‘per-
sonal, esa parte que nadie ve y que 
mostró por unos segundos en esa no-
che mágica de invierno. 

 
Con la perspectiva del tiempo 

¿Qué valor da a este título? 
-Nos tocó una tremenda tempora-

da, que involucraba Supercopa, Copa 
Chile, LNB y Champions en la que, de 
vuelta del torneo internacional, nos 
enfrentó a un calendario aterrador de 
partidos. Pero supimos sobre llevar-
lo, la BCL vino bien para darnos la 
fuerza mental de competir a lo largo 
de la temporada, haciendo un cierre 
fantástico. Y eso fue posible porque 
con el  plantel logramos  una madu-
ración en el juego, en lo emocional y 
lo colectivo, con una química de jue-
go que habla muy bien de lo que so-
mos. Y con un gran trabajo detrás, 
tanto de dirigencia como del cuerpo 
técnico, respecto de este último una 
gran labor en lo físico, técnico y tác-
tico, soportando muchas lesiones. 
Eso o provocó harta rotación, donde 
jugadores que vieron pocos minutos 
se transformaron en piezas claves. 

¿Y en lo personal? 
- Conseguir este hito dentro de la 

liga, en mi segunda etapa en el club, 
es maravilloso. Estuvimos en todas 
las finales, ganando la mayoría, in-
cluida la Supercopa, Liga Nacional y 
Copa Chile. Es la coronación de un 
proceso exitoso, que se da poco en el 
deporte porque muchas veces los 
procesos se truncan. En nuestro caso 
nos dejaron  trabajar tranquilos, pu-
dimos recomponer siempre el plan-
tel y tener una compenetración abso-
luta con los chicos. Estoy feliz, disfru-
tando tranquilamente, con una 
madurez distinta y ya vislumbrando 
lo que viene. 

¿Qué entregó en su regreso a 
un club que venía carente de re-
sultados? 

- Cuando volví, empecé a trabajar 
distinto a como venía el club. Reba-
jamos la plantilla en un monto im-

“Si están las 
condiciones, 
tenemos todas 
las ganas de  
ir por el  
tetra” 

Como uno de los 
artífices del 

tricampeonato, el 
histórico DT 

auricielo analizó en 
profundidad el 

logro que ubicó al 
Campanil en la 

elite del cesto 
chileno. De los 

momentos de duda 
al emocionado 

festejo final y, por 
supuesto, de las 

nuevas metas.   

llegan familias de Chillán, Los Ánge-
les, Angol, Cañete, Lebu, y tenemos 
detrás una comunidad universitaria 
que nos escribe de todas partes del 
mundo y nos sigue; no  solo nos debe-
mos a la universidad, ya somos un 
producto de la ciudad y de la Región. 

¿En algún momento del 
año pensó que no 

lograba el objetivo? 
- Más menos un mes y medio antes 

de acabar la liga, escribí a los directi-
vos manifestando mi aprehensión de 
poder conseguir los resultados, y me 
respondieron con deseos de que de 
que tuviéramos el espíritu y la fuerza 
de seguir luchando. Yo lo vi mucho 
con el tema de lesiones, estuvimos 
realmente tocados, tuvimos entrena-
mientos donde había cinco o seis ju-
gadores tocados, en algún momento 
tuvimos hasta siete en esa condición. 
Hubo un desgaste enorme con tanto 
viaje, varias lesiones fueron produc-
to de ese estrés. Cuando acabamos la 
BCL nos pusieron 12 partidos en 19 
días, con viajes involucrados, enton-
ces ahí dudé y pensé en tomar algunas 
decisiones. Pero empezamos a re-
componernos rotando mucho el 
plantel, sacamos fuerza y algunos ju-
gadores hicieron un esfuerzo extraor-
dinario. 

¿El momento más duro? 
-En playoffs, sabía que podíamos 

pasar a Castro siendo tácticos, y eso 
hicimos, no nos involucramos tanto 
en hacerle pesar nuestros nombres, 
nos centramos más en la táctica. Lo 
más duro venía después, porque con 
Las Ánimas había que brillar con al-
gunas figuras que estaban tocadas fí-

sicamente. Y ahí sabía que se po-
día complicar, y se com-

plicó un poco 
porque a dife-

rencia de lo 
que pien-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CIPRIANO NÚÑEZ, artí-
fice fundamental del hito 
del Basket UdeC.

portante, se fueron varios jugadores 
que significaban un presupuesto alto. 
Quedamos con un plantel para jugar 
una Libcentro, recuerdo 
con Diego Silva, Carlos 
Milano, Carlos 
Lauler y algunos 
jóvenes. Lo re-
tocamos con al-
gunos jugadores 
que trajimos, pero 
rearmando con un 
presupuesto menor, 
nos fue bien y empeza-
mos a crecer. Después 
vino la Champions y compe-
tir internacionalmente signi-
fica otro costo, pero que es un 
a inversión en imagen, un ítem 
muy relevante para la  UdeC, con 
un  retorno y reconocimiento a la 
campaña. Porque no se traduce solo 
en ganar un tricampeonato de bás-
quetbol, hablamos de una institu-
ción que ha hecho un proceso serio, 
planificado, bien apoyado, tampoco 
despilfarrando, siendo competitivos 
con lo que se maneja normalmente 
en la liga. 

¿Pero usted puso algo más? 
-Lo que pasa es que yo conozco de 

la UdeC, sé cómo es. Me trajeron de-
canos, vicedecanos de la universidad, 
entonces uno conoce muy bien el es-
píritu de lo que siempre han querido 
construir. Eso hace que te identifi-
ques con ellos y sea más fácil trabajar, 
conozco al estudiante, al profesor, a 
las autoridades, y sé cómo piensan, así 
es que puedo trabajar en torno a eso. 
Yo le hago sentir permanentemente al 
plantel  quiénes somos y a quiénes nos 
debemos, el jugador se involucra y va 
entendiendo que este no es cualquier 
club. Y aquello ha significado un tre-
mendo retorno del público, hoy nos 
vienen a ver no solo de Concepción, 
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Tras la corona en la LNB, 
Cipriano Núñez sigue en 
competencia con la UdeC 
en la liga nacional 
femenina.

Continúa en la 
competencia

sa cierta gente, los jugadores no son 
robots sino humanos  que sufren, que 
juegan con lesiones, que quieren de-
jarlo todo pero a veces no pueden 
porque están tocados físicamente. 
Sanos no le temíamos a nadie, pero las 
lesiones fueron determinantes para 
que sufriéramos ante Las Ánimas, tu-
vimos que recomponernos y sacar 
una fortaleza especial. 

 
Sueño de una noche de invierno 

Sábado 15 de julio, se jugaba el úl-
timo cuarto del quinto partido de la 
gran final entre la UdeC y Los Leones. 
Restaban 3 segundos para la chicha-
rra y con el local arriba por dos pun-
tos, el capitán visitante, Barham Amor 
intentó un triple que podía significar 
el triunfo para los felinos y jugar un 
sexto partido en Quilpué. En la Casa 
del Deporte los hinchas y la banca au-
ricielo contuvieron la respiración, para 
luego dar paso al grito de celebración 
cuando caprichosamente la pelota se 
paseó  por el aro, pero sin entrar. 

¿Era un golpe muy duro exten-
der la serie? 

- Es un terreno de suposiciones. 
Pero en un momento el partido se 
nos empieza a complicar por causa 
nuestra, el rival subió su nivel, pero lo 
que me llamó la atención fue que en 
el último cuarto vino la ansiedad, fa-
llamos tiros fáciles, perdimos balones 
y vimos cómo nos empezaron a des-
contar. Cuando  jugadores que no ha-
bían fallado empiezan a errar tiros y 
pases fáciles, es complicado. Pero en 
esto hay que ser serenos, lo había pen-
sado y lo hablamos con mi cuerpo 
técnico, les dije que nosotros juga-
mos muy bien de visita entonces, pa-
sara lo que pasara, sabía que lo íba-
mos a cerrar, ya sea en 5 o en 7 parti-
dos. Aunque sufrimos con esa última 
pelota, no lo niego. 

 Se le vio celebrar como nunca 
¿Aparte de lo evidente, qué hizo 
tan especial este campeonato?  

 -Es que esto fue lo que nos propu-
simos, cuando terminó la temporada 
pasada y fuimos a la cena con el rec-
tor y las autoridades, ahí dijimos  que 
dejaríamos todo por el tricampeona-
to. Fue desgastante porque siempre 
nos llamamos a este compromiso, 
eso se acumula y en el momento que 
lo consigues, te emocionas, porque es 

ellos, en los que ya no están y en los 
que  sufren junto a ti. 
 
Mirando el tetracampeonato   

Cipriano Núñez dice que no conci-
be la vida sin competir, lo hace desde 
que era niño, primero en la natación, 
luego en el water polo y posterior-
mente, en el básquetbol, al que ha de-
dicado buena parte de su vida. Por 
eso, no rehuye a la pregunta de si tra-
tarán de ir por el tetracampeonato en 
la LNB. 

¿Qué tan posible es ir por un 
cuarto título, igualando a la UC? 

- No he dejado de trabajar pensan-
do en cómo vamos a continuar, bus-
cando jugadores con proyección que 
quieran venir a estudiar. Son muchas 
las cosas que estoy viendo para que-
dar tranquilo y decir, “bueno, ahora te-
nemos armas como para ir por el te-
tra”, que sería ya algo demasiado gran-
de. Quiero ver lo que tenemos y cómo 
estamos, si me preguntas, estaré con 
todas las pilas puestas para ir por un 

cuarto título, no nos faltan las ganas, 
ni mí ni a los chicos. La idea es que los 
jugadores estén sanos para darles mo-
tivación y las condiciones para luchar 
por algo importante de nuevo. 

¿Y para eso es clave mantener el 
plantel? Ya se va Luzcando. 

- No descarto a Luzcando. La men-
te es frágil, pero la mía no porque yo 
me baso en estadísticas y Eugenio es 
un jugador que nos dio mucho, cosas 
diferentes. Nos da una calidad que 
cuesta conseguir en muchas de las fa-
ses del juego, hay escasez de jugado-
res que pueden realizar lo que él hace, 
así es que si él puede retornar vamos 
a analizarlo. Y el resto del plantel, 
tratar de dejar a la mayoría posible, 
con eso tendríamos que tener para ir 
a competir. Comenzamos a diseñar 
lo que viene, ojalá sea un proceso 
corto  y de aquí a algunos días, tener 
todo armado.

producto de toda una carrera. Uno tie-
ne momentos de todo tipo cuando es 
entrenador,  también tenemos sole-
dad y tristeza, cuando se pierde el 
técnico lo vive de otra forma,  a veces 
incluso no duermes y pasas la noche 
en vigilia. En ese momento también 
te emocionas porque te acuerdas de 
los días duros (su voz se quiebra), yo 
lo vivo así, tengo familia y personas 
que perdí, pero que siempre están ahí 
conmigo. Son muchas cosas que se 
vienen a la cabeza. 

¿Gente muy especial? 
-Por supuesto, en mi caso mis pa-

res que no están conmigo (vuelve a 
quebrarse), mi hermano que me apo-
yó tanto y que me enseñó este depor-
te, mi entrenador José ‘Bambi’ Sán-
chez, técnico de la U. Técnica del Es-
tado, que tampoco está y fue quien 
primero vio en mí lo que nadie más, 
la persona que me abrió todas las 
puertas. Y toda la familia, mi herma-
na que está delicada de salud, igual 
que una sobrina. Piensas en todos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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años y por primera vez estaba en un equi-
po adulto sentí que podía llegar a esto, 
pero debía trabajar duro. Lo hice y me 
terminé cumpliendo a mí mismo.”. 

Su día a día no es exclusivamente 
básquetbol. “Estoy estudiando kinesio-
logía. Estoy en quinto año en internado 
yendo a un Cesfam. Son cuatro interna-

dos de 2 meses cada uno. Más o menos 
podría estar saliendo en diciembre si es 
que me va bien. Estoy desde las 8 am. has-

ta las 16 horas. Me han dado facilida-
des durante las finales y agra-

dezco a la jefatura de carrera 
y mis profesores guías. Soy 

un caso especial y se lo han 
tomado bien”, revela. 

Tiene objetivos y una 
importante ambición. 
“Agregando cosas a mi 
juego podría dar el paso 
de irme al extranjero. 
Puedo mejorar mis 
porcentajes de tiro, la 
lectura del juego.  
Siempre he sido de 
ponerme objetivos a 
corto, mediano y 

después largo pla-
zo. Me gustaría sa-
lir a Brasil o Argen-

tina. Son ligas por 
sobre la nuestra. Méxi-

co es muy bueno. Luego 
me gustaría mirar a Europa, pero 

hay que ir superando etapas. Me ten-
go mucha fe. Ahora estoy trabajando 
con un agente y estoy más en el radar 
internacional. Es cosa de tiempo. por 
ahora debo sacar la carrera y ver que 
opciones se dan”, cierra.

EL MVP DE LA QUINTA FINAL ANALIZA EL HISTÓRICO TÍTULO

Seba Carrasco: la irrupción  
de un joven y talentoso  
base que sueña en grande 

Carrasco expresa que “sí, estar 
en el nivel que estoy es un 
sueño. Es lo que siempre 
quise. No sabía cuan-
do se iba a dar, pero 
llegó en un buen mo-
mento. Siempre lo pen-
sé. Desde chico veía que 
tenía condiciones. Cuan-
do tenía 17 

Su futuro estaba escrito desde pequeño. 
“Mi papá me motivó a jugar básquet. A los 
7 años ya entrenaba en el gimnasio a doble 
turno. Él estudió y jugó en la UdeC. Tengo 
tíos, tías y abuelos que también compitieron 
acá. Tuve la suerte de venir de una familia 
muy basquetbolizada. Estaba en la sangre, 
era cosa de explotarlo”, comenta Sebastián 
Carrasco.   

Fue el MVP de la gran final, llevándose la 
ovación cerrada de la Casa del Deporte. Su 
juego eclipsó por completo al gimnasio en 
el quinto partido. El talentoso base de 23 
años recién le toma el peso a lo conseguido 
hace casi una semana. “En ese momento uno 
pasa a recibir el premio y nada más, no te 
das cuenta del resto. Pero es recoger los 
frutos de todo lo que entregas. Que la 
Casa del Deporte me reconozca es algo 
soñado. Siempre quise algo así. Demos-
tré estar preparado para llevar a un equi-
po a la final y ganarla”, cuenta Seba, 
agregando sobre el histórico cetro del 
Campanil que “Lo dimensiono como 
algo tremendo. Coronarlo en la Casa del 
Deporte fue aún más bonito. Hace mucho 
tiempo no se ganaba un campeonato de 
local y justo que haya sido un tri, era algo 
que soñábamos todos. Fue con nues-
tra gente y lo logramos. Ha sido una 
semana linda asimilándolo. Es-
peramos lograr un tetra ahora y 
seguir avanzando en todo lo 
que venga. Esto nos motiva 
aún más. Sabemos que, por 
lo que se dice, somos una di-
nastía, pero queremos se-
guir por más. En eso nos 
enfocaremos cuando 
volvamos”. 

En lo colectivo, 
un tricampeona-
to espectacular. 
Y, en lo perso-
nal, ¿un tor-
neo soñado? 
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FIGURA HISTÓRICA  
DEL CAMPANIL SIGUE  
SIENDO GRAVITANTE

Evandro para  
rato: “me cuidé 

toda mi vida para 
tener 40 y rendir así” 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Parecía que en 2021, tras ser nom-
brado el jugador más valioso de la fi-

nal ante Valdivia, Carlos Milano por 
fin se había ganado en cancha algo 
que mostró por años: un lugar 

como indiscutido en la UdeC, 
gracias a constancia, determi-

nación y una voluntad a toda 
prueba. Más allá de sus in-
negables cualidades bas-

quetbolísticas, el venezo-
lano de 37 años siempre la 

ha “remado de atrás”. Por 
años, aparecía en la 

plantilla cuando ha-
bía lesiones u otros 

problemas, y vol-
vía a salir cuan-

do llegaban 
otros nom-

bres, inde-
pendien-

te que 

Evan-
dro Arteaga no 

juega con 
el nom-
bre. Al 

c o n t r a -
rio. A los 40 

años sigue siendo importantísimo 
en el equipo. “Piso la cancha y me 
siento tan bien. Lo he sentido así en 
estas 3 campañas, donde he tenido 
minutos de calidad y en playoff s 
siempre me afirmo. Estoy preparado 
sicológicamente para ese momento”. 
Uno de los favoritos de la gente 

El “22” auricielo contó que “este tí-
tulo tiene un gusto muy lindo, toda-

vía lo estoy disfrutando. Se ha forma-
do un grupo muy bueno de jugado-
res, cuerpo técnico, la gente, los di-
rigentes. Cuando algo se cohesiona 
así llegan los éxitos. En la cancha 
todos entendemos nuestro rol y el 
técnico tiene un gran manejo de gru-
po, que no es fácil”. 

Y lo dice por la gran cantidad de 
elementos de buen nivel. ¿Cómo ha-
cer que jueguen todos sin generar 
malas caras? Arteaga señaló que “me 
imagino lo difícil que debe ser, con 
un plantel tan amplio. No me veo en 
eso, como técnico, pero cada uno 
sabe lo que debe aportar. Hemos su-
bido el nivel temporada tras tem-
porada, hicimos historia en Cham-

pions, donde no solo fueron los 
triunfos, también dimos pelea a 
Franca, contra Flamengo”. 

El histórico jugador del Campanil 
jugó a gran nivel y expresó que “no 
me sorprende porque me cuidé toda 
la vida para tener cuarenta y rendir 
así. El día a día es el que me va dicien-
do en realidad cóm oestoy y mi cuer-
po me dice que no estoy para retirar-
me. Me falta un pelito (sonríe). Lo 
pienso y tampoco me imagino de-
jando algo que practico desde los 9 
años, que he hecho toda mi vida y 
que me apasiona. Quiero jugar y 
quiero aportar. Mientras se pueda 
voy a seguir”. 

Sebastián Carrasco, de 23 años, 

pinta como su suce-
sor natural y a Evan-
dro le gusta la idea. Se 
nota que hay un cariño es-
pecial hacia él. “Con Seba somos 
amigos. Lo conocí el 2015 cuando yo 
jugaba en Ancud y lo subieron a en-
trenar con el primer equipo con 15 
años. Lo que hacía a esa edad era dis-
tinto, ordenaba a los compañeros, a 
los grandes, tenía personalidad. Cre-
ció, nos fuimos haciendo más cerca-
nos y Dios quiera que lo acompañe 
la salud porque tiene todo para ha-
cer una gran carrera”.  

Pero no es el único al que destaca. 
“Este es un plantel muy unido, don-
de los jóvenes han sido muy impor-

tantes. Lino, Kevin, Michael y to-
dos los que vienen entrando han ga-

nado un roce y experiencia muy 
grande y han demostrado que se la 
pueden. Tienen una mentalidad cla-
ra de dónde quieren llegar y eso es 
positivo. En este equipo hay buenas 
personas, todos quieren sumar y no 
veo a nadie que venga a destruir eso”. 

La posibilidad del “tetra” es real, de 
seguir haciendo historia. Evandro 
apuntó que “todos los rivales se es-
tán armando más fuerte cada año y 
todos quieren bajarnos. Desde el pri-
mer título ha sido así y está bien. El 
éxito es presión y hay que convivir 
con eso. Para los rivales nunca sere-
mos un partido más”.  

EL EJEMPLO DEL VENEZOLANO QUE FUE EL MEJOR JUGADOR DE LAS FINALES

Carlos Milano, el más 
valioso que nunca tiene  
una camiseta segura 
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cumpliera. Literalmente, era un “bom-
bero” que tenía lugar cuando se debía 
apagar algún incendio.  

Sin embargo, tras ese título y consa-
gración como MVP no estuvo en el 
equipo bicampeón. Jugó otra vez en 
su país en 2021 y 2022, en Trotamun-
dos, y cuando retornó a Chile incluso 
disputó torneos de categorías menores. 
Esta temporada retornó al Campanil y 
lo hizo a lo grande, siendo pieza impor-
tante en todos los logros conseguidos 
a nivel nacional y también mostrando 
un buen nivel rendimiento en Cham-
pions League. En las finales, sumó su 
segundo trofeo como el jugador más 
valioso. ¿Ahora sí será inamovible en el 
plantel auricielo?  

 
Siempre remando 

“Me he tenido que mascar las verdes 
muchas veces, pero el trabajo y pacien-
cia me tienen aquí. Por eso este título me 
emociona tanto (...) Este campeonato es 

la consolidación de un grupo más 
que de compañeros, de herma-

nos. Disfruté mucho este año. 
Hasta cuando estuve un mes 

lesionado fui siempre a 
verlos, a apoyarlos y a 

comunicarles lo que 
veía desde fuera. 

Tratar de ayudar”, dijo Milano. 
Eso de hermanos lo dice de corazón, 

y cuando analizó al grupo destacó que 
“están Evandro (Arteaga) y Lalo (Ma-
rechal) con una experiencia y nivel tre-
mendo. Grandes personas. Diego (Sil-
va), Luzcando y los extranjeros, que 
son excepcionales, y por otro lado jó-
venes como Carrasco y Rubio que han 
tenido un desarrollo impresionante. 
Pocos jugadores tienen ese roce y ma-
durez a su edad”. 

Pese a todo lo conseguido, no olvida 
esos momentos donde era el “llamado 
de emergencia” cuando el equipo tenía 
alguna necesidad, y valora esas etapas 
que le dieron una fortaleza única para 
estar siempre listo y aprovechar cada 
minuto.  

 “Estando en la universidad a veces 
me llamaban para jugar dos o tres par-
tidos y después ya no más. Llegaba 
otro y yo esperaba mi momento, pero 
con la cabeza clara. Fui repartidor y 
hasta levantaba los toldos en el fútbol 
de la UdeC para vender las camisetas. 
Hice de todo y estoy orgulloso. La cons-
tancia y perseverancia me enseñó mu-
cho”, recordó el venezolano. 

Sobre lo que pasó en las recientes fi-
nales, donde pasó de entrar desde la 
banca los dos primeros partidos a titu-
lar indiscutido y jugador más valioso, 
afirmó que “ni yo mismo me lo creo, 
pero siempre pasa que termino con 
muchos minutos y me toca hacer co-
sas en momentos importantes. Esto es 
trabajo, no es suerte. Es enfocarte en 

lo tuyo, dar todo cuando te toca”.
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Los números  
de la campaña 

 2023
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Tabla de posiciones 
  Puntos Récord 

1°  UdeC 49 23-3 

2°  Leones  47 21-5 

3°  Puente Alto 43 17-9 

4°  Valdivia 42 16-10 

5°  ABA Ancud  42 18-8 

6°  Las Ánimas 41 15-11 

7°  Español Osorno 40 14-12 

8°  Castro 40 14-12 

9°  S. Morning Quilicura 39 13-13 

10° U. Católica 34 8-18 

11°  Puerto Varas 33 9-17 

12°  CEB Puerto Montt 33 7-19 

13° Español de Talca 31 5-21 

14° Tinguiririca 26 2-24

Jugados: 38         

Marca total: 33-5        

Récord en casa: 18-2         

Récord de visita: 15-3

Fase regular     
Jugados: 26 

Marca: 23-3 

Récord en casa: 13-0  

Récord de visita: 10-3 

Posición: 1°

Playoffs 
Jugados: 12 

Marca: 10-2 

Récord en casa: 5-2 

Récord de visita: 5-0

Fase regular 
Partido 1:  Valdivia 64- UdeC 74 (1-0) 

Partido 2: UdeC 115- ABA Ancud 78 (2-0) 

Partido 3: UdeC 87- Castro 74 (3-0) 

Partido 4: Español de Osorno 71- UdeC 92 (4-0) 

Partido 5: Las Ánimas 83- UdeC 105 (5-0) 

Partido 6: UdeC 91- Puente Alto 75 (6-0) 

Partido 7: UdeC 94- S. Morning Quilicura (7-0) 

Partido 8: UdeC 109- Tinguiririca 64 (8-0) 

Partido 9: Los Leones 63- UdeC 72 (9-0) 

Partido 10: U. Católica 75- UdeC 90 (10-0) 

Partido 11: Puerto Varas 75- UdeC 94 (11-0) 

Partido 12: CEB Puerto Montt 72- UdeC 108 (12-0) 

Partido 13: UdeC 131- Español de Talca 59 (13-0) 

Partido 14: Tinguiririca 87- UdeC 114 (14-0) 

Partido 15: UdeC 91- Valdivia 72 (15-0) 

Partido 16: Español de Talca 65- UdeC 121 (16-0) 

Partido 17: ABA Ancud 82- UdeC 80 (16-1) 

Partido 18: Castro 86- UdeC 77 (16-2) 

Partido 19: UdeC 92- Leones 73 (17-2) 

Partido 20: UdeC 91- U. Católica 62 (18-2) 

Partido 21: UdeC 92- Español Osorno 83 (19-2) 

Partido 22: UdeC 86- Las Ánimas 81 (20-2) 

Partido 23: Puente Alto 83- UdeC 73 (20-3) 

Partido 24: S. Morning Quilicura 83- UdeC 89 (21-3) 

Partido 25: UdeC 107- Puerto Varas 69 (22-3) 

Partido 26: UdeC 115- CEB Puerto Montt 70 (23-3)

Cuartos de final 

UdeC 3- Castro 0 

Partido 1, Casa del Deporte: UdeC 80- Castro 66 

Partido 2, Casa del Deporte: UdeC 97- Castro 70 

Partido 3, Gim. Mun. de Castro: Castro 76- UdeC 84

Semifinales  
UdeC 3- Las Ánimas 1 

Partido 1, Casa del Deporte: UdeC 77- Las Ánimas 89 

Partido 2, Casa del Deporte: UdeC 86 – Las Ánimas 75 

Partido 3, G. Arturo Azurmendi: Las Ánimas 68- UdeC 97 

Partido 3, G. Arturo Azurmendi: Las Ánimas 81- UdeC 90

Final  
UdeC 4-1 Leones 1 

Partido 1, Casa del Deporte: UdeC 85- Leones 65 

Partido 2, Casa del Deporte: UdeC 86- Leones 88 

Partido 3, Gim. Col. Los Leones: Leones 63- UdeC 74 

Partido 4, Gim. Col. Los Leones: Leones 74- UdeC 88 

Partido 5, Casa del Deporte: UdeC 74- Leones 72
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Todos saben que, cuan-
do se enciende, es un 
anotador casi impara-
ble. Sin embargo, su irre-

gularidad le cuesta a su 
equipo, que depende 
mucho de su capacidad 
goleadora. Fue la segun-
da mejor mano auricielo 

en las finales, con 15,8 
por encuentro, y se 
“prendió” en el quinto 
encuentro, donde 
marcó 19 puntos y se 

mostró muy efectivo 
a larga distancia. Sin el 

brillo de la campaña pasa-
da, nuevamente fue funda-

mental en ambos costados, 
pues también es aporte a nivel 

defensivo. 

Brandon Walters

Llegó a jugar la final por la lesión de Bowman, 
y más allá de algunos problemas de falta en los dos 

primeros encuentros y fallar algunos lanzamientos 
cerca del aro que desde afuera se veían como simples 
para un hombre de su envergadura, marcó su presen-
cia en la pintura. Promedió 16 puntos y 9,8 rebotes por 
juego ante Leones, y fue factor relevante en ambos cos-
tados sobre todo en los encuentros disputados en 

Quilpué. Cumplió y pudo engranarse de buena forma 
al equipo.

Evandro Arteaga

Una lesión limitó su juego du-
rante los playoffs, y si bien 
comenzó las finales como 
titular el nivel de Milano 
lo envió a la banca. Tuvo 
intermitencias, pero es 
un jugador joven con 
mucho margen para 
crecer, y cuando 
está 100% sa-
l u d a b l e  
p u e d e  
gravitar 
en am-
bos cos-
tados de la 
cancha, tal como lo mostró 
en 2022, donde tuvo una 
destacada actuación en la 

final.

Tempora-
da irregular 
para el capi-

tán auricielo. 
Alternó grandes parti-

dos con actuaciones ba-
jas, y en la final promedió 

apenas cuatro puntos y jugó 
menos minutos de lo que se esperaba. 
Tras un 2022 donde se consolidó y fue 
figura vital en el bicampeonato, esta 
campaña pareció dar un paso atrás 
en ese nivel, aunque de todas mane-
ras sigue siendo importante den-
tro del esquema auricielo. Habrá 

que ver si ese descenso fue un 
accidente y puede volver a cor-

to plazo a ser ese hombre de-
terminante incluso en los 
momentos decisivos de los 

encuentros. Alcanzó 21 
partidos en finales de 
LNB, quedando en 
cuarto lugar en el re-
gistro histórico. 

Incombustible. Tenga cinco 
o 20 minutos en cancha, entra 
con una determinación única, 
y sus lanzamientos a larga 
distancia otra vez fueron de-
cisivos y en momentos im-
portantes de las finales. Si 
bien mantuvo su promedio 
anotador de la temporada 

regular, en la serie ante Leones 
apareció en instancias claves, con lanza-
mientos a larga distancia que acercaban a 
su equipo, consolidaban una diferencia o 
bien servían para dar un respiro. Siempre 
pide la pelota, siempre intenta, es un do-
lor de cabeza para quienes lo marcan y en 

defensa también luce intenso. Cerca de 
cumplir 41 años, está totalmente vigente.

Jerry Evans

El año de su explosión. En la 
serie ante Leones confirmó que 
ya es una realidad: 11,6 puntos 
y 5,6 asistencias para un juga-
dor que se transformó en uno 
de los favoritos de la hinchada. 
Además, esta temporada de 
ensueño tuvo otros hitos, como 
su convocatoria a la selección 
y el gran partido que realizó 
ante Obras en Brasil por la 
Champions, donde fue clave 
para esa victoria que dio el pase 
a los cuartos de final. A sus 23 
años, parece no tener techo y 
debe ser uno de los fijos para el 
equipo 2023-2024.

Kevin Rubio

Un equipo 
profundo, 
versátil y  

con mucho  
talento

Si algo ha 
caracterizado a la 

UdeC en este ciclo es 
la gran cantidad de 

alternativas, en 
nombres y perfiles, 

que tiene en su 
equipo.  

 Una mezcla donde 
aparecen  

hombres muy 
experimentados, 

otros que tuvieron 
un año 

consagratorio y 
también jóvenes  

que buscan ganar 
más especio  

en un plantel 
extremadamente 

competitivo. 

Dentro de este ciclo brillan-
te, un factor que le ha permi-
tido a la UdeC rendir jugando 
incluso dos torneos a la vez 
es la versatilidad y profundi-
dad de su plantel. Sin dudas, el 
equipo que dirige Cipriano 
Núñez es el mejor en ese sen-
tido a nivel país, con una am-
plia rotación que le permitía 
mantener el nivel incluso ante 
un calendario exigente y cuan-
do aparecían las lesiones. 

En ese sentido, en la final 
una muestra de esa profundi-
dad fue el irregular rendi-
miento en la final de Eugenio 
Luzcando y Diego Silva, que 
no mostraron su mejor ver-
sión. En cualquier otro equi-
po, ello habría repercutido 
de forma importante, pero 
en el caso del Campanil, el 
abanico de alternativas con 
las que cuenta le permitió 
que la baja de dos jugadores 
relevantes no se notara tan-
to, pudiendo ganar su ter-
cer título consecutivo. 
Mantener la base, sin 
duda, es clave para 
seguir cose-
c h a n d o  
éxitos. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Diego Silva

Sebastián Carrasco
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Miles Bowman

Hasta su lesión era el 
máximo anotador en pla-
yoffs, con sobre 20 pun-

tos, y fue el jugador 
clave en ataque ante 

Castro y Las Áni-
mas. Volvió en el 

partido 5, donde su 
cojera era evidente 

pero de todas maneras 
aportó con cuatro pun-
tos, aunque defensiva-
mente le costó a su equi-
po considerando que es-
tuvo en cancha más 
tiempo del necesario. En 
el balance general, obvia-
mente fue determinante y 
como los grandes jugado-
res sus números subieron 
en la postemporada, que 
es donde más vale.

Aún no logra un creci-
miento mayor, que le per-

mita aprovechar su altura 
(2.11 metros) de una forma 
adecuada. Ello ha limitado 
su espacio en la rotación, y 

por lo general ingresa cuan-
do los partidos ya están bien 
definidos. No sumó minutos 

en la final, y para la siguiente tempora-
da su principal desafío es convertirse en un 

jugador más consistente y que le saque ma-
yor partido a su envergadura. 

Cipriano Núñez
Desde su vuelta a la 

UdeC, en 2019, logró 7 
títulos: 3 Liga Nacio-
nal, 2 Supercopa, 1 
Copa Chile y 1 LNB 
Chile Centro. 

Además, estuvo 
en todas las fina-

les nacionales en este 
periodo -perdió 2 de Copa 

Chile- y esta temporada el 
equipo, junto con ganar 
todo en el país, también se 
metió en cuartos de final 
de la Champions League. 
De los 7 “campeonatos 
grandes” que tiene el 
Campanil, Núñez estuvo 
en seis. Con un fuerte ca-
rácter, que a veces le 

hace ganarse faltas téc-
nicas, el entrenador sin 
dudas ya está en la his-

toria grande de la 
institución. 

Como casi siempre, 
partió en un segundo 
plano, pero terminó 

brillando y ganando 
su segundo MVP 

de las finales. Pro-
medió 14,4 pun-

tos y 10,8 rebotes 
en la serie decisiva, 

subiendo conside-
rablemente sus 
números en el mo-

mento más impor-
tante. Con un instinto re-
boteador privilegiado, Mi-

lano también sumó otras 
armas en ataque, como un 
lanzamiento a media dis-
tancia cada vez más confia-
ble. El venezolano siempre 

que está responde, y lo com-
probó también a nivel inter-
nacional, donde tuvo una 

buena actuación en 
Champions League.

Menos 
factor que en 
campañas pre-
vias, sigue siendo aporte.         
Le toque jugar un minuto o 
30, siempre que está en la can-
cha da todo y hace lo que el 
equipo necesite de él, sea puntos, 
asistencias o intensidad defensiva. 
En la final no pasó mucho tiempo 
en cancha, pero de todas maneras 
sigue sumando presencias en defini-
ciones: ya llegó a 23 partidos y es pri-
mero junto a Erik Carrasco y su eter-
no compañero Evandro Arteaga.

Lino sáez
Siempre 

que está en 
cancha aporta. 

Es intenso en ambos costados, 
y en ofensiva encuentra la for-
ma de anotar. En 2022 debió 
operarse del pie, y desde ahí 
no ha podido retomar su mejor 
versión, y esta campaña tuvo 
pocos minutos, aunque siem-
pre los aprovechó de buena 
forma. La siguiente tempora-
da, con más ritmo, tendría que 
acercarse más a ese jugador 
que brilló en 2021. 

Eugenio Luzcando

Su temporada se divide en lo 
que rindió antes y después de su 
operación. Previo a la cirugía, 
fue factor en ambos costados, 
anotando y asistiendo en ata-
que y en defensa mostrando su 
gran capacidad para robar balo-
nes. Se perdió la serie con Las Áni-
mas, y en su retorno para la final se 
vio errático, fallando mucho en ata-
que y sin la tranquilidad que usual-
mente muestra para armar la ofensiva. Inclu-
so, se le vio ofuscado, algo poco común en él, 
y seguramente fue porque notaba que no es-
taba en su nivel habitual. Seguramente, fue 
su última campaña en la UdeC. 

Michael Rivera

Es un jugador aún en 
desarrollo, que no tiene 
tantos minutos, pero 
cuando está en la can-
cha se muestra activo 
y siempre dispuesto a 
recibir la pelota. Su lan-

zamiento a media y lar-
ga distancia es confia-
ble, y si debe lanzarse 

por un balón suelto, lo 
hace sin problemas. Es 

una buena pieza de rota-
ción en el plantel auricielo.

Carlos Milano

Eduardo 
Marechal

Andrés 
Domínguez

Diario Concepción Lunes 24 de julio de 2023
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Dimayor 
Equipo Títulos Finales jugadas 

UdeC 7 (4 Dimayor y 3 LNB) 14 (10 Dimayor y 4 LNB) 

U. Católica 5 (todos Dimayor) 7 (todas Dimayor) 

Español de Talca 4 (3 LNB y 1 Dimayor) 4 (3 LNB y 1 Dimayor) 

Petrox 4 (todos Dimayor) 6 (todas Dimayor) 

Liceo Mixto 4 (todos Dimayor) 6 (todas Dimayor) 

Provincial Osorno 4 (todos Dimayor) 5 (todas Dimayor) 

Deportivo Valdivia 3 (2 LNB y 1 Dimayor) 7 (4 Dimayor y 3 LNB) 

Ancud 2 (ambos Dimayor) 2 (ambas Dimayor) 

Colo Colo 2 (1 LNB y 1 Dimayor) 3 (1 LNB y 2 Dimayor) 

Llanquihue 2 (ambos Dimayor) 5 (todas Dimayor) 

U. de Temuco 2 (ambos Dimayor) 4 (todas Dimayor) 

Sportiva Italiana 2 (ambos Dimayor) 3 (todas Dimayor) 

Tinguiririca 1 (LNB) 1 (LNB) 

Las Ánimas 1 (LNB) 1 (LNB) 

Thomas Bata 1 (Dimayor) 1 (Dimayor) 

U. de Los Lagos 1 (Dimayor) 1 (Dimayor) 

Deportes Castro 1 (LNB) 2 (ambas LNB)

Basket UdeC         Tricampeón Liga Nacional

Porcentaje títulos ganados  
Equipo Títulos Finales jugadas Porc.. ganadas 

UdeC 7 14 50% 

U. Católica 5 7 71% 

Español de Talca 4 4 100% 

Petrox 4 6 67% 

Liceo Mixto 4 6 67% 

Provincial Osorno 4 5 80% 

Deportivo Valdivia 3 7 43% 

Ancud 2 2 100% 

Colo Colo 2 3 67% 

Llanquihue 2 5 40% 

U. de Temuco 2 4 50% 

Sportiva Italiana 2 3 67% 

Tinguiririca 1 1 100% 

Las Ánimas 1 1 100% 

Thomas Bata 1 1 100% 

U. de Los Lagos 1 1 100% 

Deportes Castro 1 2 50% 

Boston College 0 4 0% 

UDE Temuco 0 4 0% 

Los Leones 0 4 0% 

Osorno Básquetbol 0 2 0% 

Esperanza Valparaíso 0 1 0% 

Unión Española 0 1 0% 

Phoenix de Valdivia 0 1 0% 

San José de Temuco 0 1 0% 

Malta Morenita 0 1 0%

Palmarés  
básquetbol 
chileno Dimayor  
y Liga Nacional
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Mundo saluda a Basket UDEC
por obtener el Tricampeonato
de la Liga Mundo by Llanquihue.
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Jugadas: 14      Ganadas: 7 

Año Rival Resultado Ventaja Desglose partidos 
    de campo 

1994 U. de Temuco Derrota 4-2 No 2-1 casa y 0-3 visita (0-2, 2-2, 2-3, 2-4) 

1995 U. de Temuco Victoria 4-2 Si 3-0 casa y 1-2 visita (2-0, 2-2, 3-2, 4-2)   

1997 Colo Colo Victoria 4-1 Si 2-0 casa y 2-1 visita  (2-0, 2-1, 4-1)    

1998 Llanquihue Victoria 4-0 Si 2-0 casa y 2-0 visita                                                                                                                                

1999 Osorno Derrota 4-2 Si   2-1 casa y 0-3 visita   (1-0, 1-1, 1-3, 2-3, 2-4) 

2000 Osorno Derrota  4-0 No 0-2 casa y 0-2 visita 

2005 U. Católica Derrota  4-1 No 1-1 casa y 0-3 visita (0-2, 1-2, 1-4) 

2007 Liceo Mixto Derrota   4-1  No 1-1 casa y 0-3 visita(0-2, 1-2, 1-4)                                                                                                                                  

2011 Liceo Mixto Derrota   4-2 Si 2-1 casa y 0-3 visita  (0-1, 1-1, 1-3, 2-3, 2-4) 

2012  Liceo Mixto Victoria 3-2 No 1-1 casa y 2-1 visita (1-0, 1-1, 2-1, 2-2, 3-2)                                             

2015-2016 Deportivo Valdivia Derrota 4-2 Si 2-1 casa y 0-3 visita (2-0, 2-2, 2-3, 2-4)  

2021 Deportes Valdivia Victoria 3-1 Si 2-0 casa y 1-1 visita (2-0, 2-1, 3-1) 

 2022 Colegio Los Leones Victoria 4-2 Si 3-0 casa y 1-2 visita (2-0, 2-2, 3-2 y 4-2) 

2023 Colegio Los Leones Victoria 4-1 Si 2-1 casa y 2-1 visita (1-1, 3-1 y 4-1)

Finales 
UdeC en 
Dimayor 

y Liga 
Nacional

Basket UdeC         Tricampeón Liga Nacional
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Partido 1: primer golpe 

Basket UdeC         Tricampeón Liga Nacional

La serie final comenzó con ambos equipos errá-
ticos, nerviosos y anotando poco. Al descanso, la 
UdeC ganaba por apenas cuatro puntos (39-35). Sin 
embargo, el local tuvo un tercer cuarto extraordina-
rio, donde se impuso por 30-15, que resultó decisi-
vo para la aplastante victoria de 85-65. Walters de-
butó con un doble doble (21 puntos y 11 rebotes), 
secundado por Evans con 19 y Carrasco con 16. Ade-
más, ganó de forma aplastante un ítem que siem-
pre resulta clave: los rebotes (55 contra 35). 

Partido 3: 
mensaje de autoridad

El mejor encuentro de la UdeC en la serie. El 
marcador (73-64) no refleja para nada la superio-
ridad que tuvo la visita ante Leones. El primer 
cuarto terminó siete puntos arriba (22-15), en una 
diferencia mantuvo al descanso. En el tercer par-
cial otra vez el Campanil apretó el acelerador en 
ambos costados, ganó ese parcial por 19-12 y 
sacó una distancia que resultó irremontable. Ar-
teaga, con 18 puntos, fue la mejor mano auricie-
lo, seguido por los 17 de Milano -también tuvo 17 
rebotes- y los 16 de Walters. Carrasco, pese a 
marcar sólo 6, igual fue figura, pues dio 9 asisten-
cias, atrapó cinco rebotes y tuvo cuatro robos. 
Con autorida, la UdeC recuperaba la localía.

Partido 4: 
confirmación 

Leones comenzó ganando por 8-2, pero 
la UdeC apretó los dientes y metió un par-
cial de 19-9 para ganar el primer cuarto. Al 
descanso se fue arriba por diez (54-44) y en 
el tercer periodo, cuando mantenía esa 
distancia, vino el golpe de Fuller a Milano 
que lo sacó del partido por expulsión, que-
dando suspendido además para el encuen-
tro siguiente. Eso le sirvió más al local, que 
metió una racha de 11-2, lo que dejó abier-
to el duelo para el último parcial. Ahí, nue-
vamente apareció toda la experiencia, ca-
lidad y madurez del Campanil, que ganó 
ese cuarto por 23 a 11, se quedó con la vic-
toria por 88 a 74 y puso la serie 3-1. Además 
de mantenerse invicta como visita en pla-
yoffs (5-0), la UdeC volvía a la Casa del De-
porte con la chance de festejar y lograr, por 
primera vez en su historia, un título gran-
de ante su gente, con su público. 

Partido 5: 
dominio, 
nervios y 
explosión 

Con unos encendidos Ca-
rrasco y Evans -metieron tres 
triples cada uno- la UdeC abrió 
con todo el quinto encuentro, 
ante una Casa del Deporte ab-
solutamente repleta. 30-17 
ganó el local el primer cuarto, 
en una distancia que mantuvo 
hasta iniciado el último par-
cial. Sorprendió la aparición 
de Bowman, que se veía visi-
blemente lesionado, pero igual 
anotó cuatro puntos aunque le 
costó a su equipo en ambos 
costados. Cuando salió Ken-
nedy en Leones, por primera 
vez en el partido por molestias 
físicas, su equipo empezó a 
acortar distancias de la mano 
de Amor, Holt y Jones, y este úl-

Más allá de perder el segundo encuentro, y ganar apretadamente el quinto, la UdeC fue superior a Leones en la 
final. Tras perder la ventaja de campo, sacó toda su experiencia, calidad y manejo en Quilpué, donde se “robó” 
los dos partidos para encaminar la llave y cerrarla, como nunca antes le pasó, levantando la copa en casa. 

Una serie disputada, pero donde 
el ganador no dejó lugar a dudas 

Partido 2: sorpresa
Tras ganar con margen el primer encuen-

tro, la UdeC salió muy mal en el juego 2. Leo-
nes partió 10-0 arriba, en una diferencia que 
el Campanil recién recortó en el segundo 
cuarto, donde de la mano de Milano y Ar-
teaga logró igualar antes del descanso (em-
pate a 49). Tal como en el juego 1, el tercer 
parcial resultó clave, y ahí Leones sacó una 
ventaja de ocho puntos, liderado por Ken-
nedy, Carrión y Jones. Sobre el final, nueva-
mente con Arteaga y Milano como estan-
dartes, llegó a ponerse a sólo dos puntos. 
Rebolledo falló dos libres, y en la última po-
sesión, Evans lanzó de triple. El balón tocó 
el aro, se elevó y parecía que entraba, pero 
salió. La serie se iba empatada a Quilpué. 

timo marcó un triple que puso 
el duelo a sólo un punto (73-
72). Milano atrapó luego un 
gran rebote ofensivo, convirtió 
uno de sus dos libres, y a siete 
segundos del término la visita 

tenía la pelota. Amor intentó 
de tres, su lanzamiento pegó 
en el aro y salió, y las serpenti-
nas comenzaron a caer a la 
cancha. La UdeC era tricam-
peona de la Liga Nacional.  
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO PUBLICACION REMATE 
CAUSA COBRANZA LABORAL C92021 
Por resolución de fecha, veintiséis de mayo 
de dos mil veintitrés del 2° Juzgado de Letras 
de Coronel, se fija fecha del remate para el 
día 9 de agosto de 2023 a las 12:00 horas, 
audiencia que se desarrollará  de manera 
remota, por video conferencia, a través de la 
plataforma licenciada Zoom, debiendo ingresar 
a la misma con los siguientes datos de acceso: 
ID de conexión para audiencia vía zoom. 
https://zoom.us/j/95272547720.  ID  de  reunión:  
952  7254  7720,  de  la  siguiente propiedad: 
PRIMERO: Se rematará el inmueble consistente 
en el Lote siete de la manzana B, situado en 
el lote C raya Tres, que es parte de las sucesivas 
subdivisiones efectuadas en el ex fundo 
Escuadrón y Buen Retiro, ubicado en el sector 
Escuadrón de la comuna de Coronel, practicada 
en conformidad con las normas contenidas 
en el decreto ley número tres mil quinientos 
dieciséis del año mil novecientos ochenta, 
cuyo plano y memoria de deslindes se 
encuentran agregados al final del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel, correspondiente al año mil 
novecientos noventa y dos, bajo el número 
quince. El sitio número siete de la manzana 
B, ya referido tiene los siguientes deslindes y 
dimensiones particulares: NORTE, en ochenta 
y cinco metros con lote ocho; SUR, en setenta 
y ocho metros con sitio número seis; ORIENTE, 
en ochenta y cinco metros con calle Central; 
PONIENTE, en ochenta y cinco metros con 
sitio número nueve. El sitio siete de la manzana 
B, tiene una superficie de seis mil novecientos 
veintisiete coma cincuenta metros cuadrados 
aproximadamente. Se incluye además: GALPÓN 
a dos aguas de veinte por cuarenta metros 
contiguo a otro similar, con las siguientes 
características: Superficie: ochocientos metros 
cuadrados; Año: dos mil ;  pisos:  uno; 
Adosamiento: Adosada, Uno L; Clase estructural: 
A; Calidad: Tres; Estado: Regular; Uso actual: 
sin uso; Calidad diseño: Corriente; y GALPÓN 
a dos aguas de quince por cuarenta metros, 
contiguo a otros similar; con las siguientes 
características: Superficie: seiscientos metros 
cuadrados; Año: dos mil ;  pisos:  uno; 
Adosamiento: Adosada Uno L; Clase estructural: 
A; Calidad: tres; Estado: Regular; Uso actual: 
sin uso, Calidad diseño: Corriente. Ambos 
bienes singularizados precedentemente se 
encuentran asentados en el inmueble ya 
individualizado. El título de dominio se encuentra 
inscrito a nombre del ejecutado a fojas 2375, 
bajo el N°2219, del Registro de Propiedad del 
año 2010, a cargo del Conservador de Bienes 
Raíces de Coronel. Rol de avalúo 5007-90 de 
la comuna de Coronel. Este inmueble reconoce 
los siguientes gravámenes (conforme el 
certificado acompañado a los autos con fecha 
28.10.2022): HIPOTECAS: 1.- Hipoteca con 
Cláusula de Garantía General, inscrita a fojas 
997 vta, número 817 del Registro de Hipotecas 
y Gravámenes del año 2010 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, a favor de Banco 
de Chile. PROHIBICIONES: 1.- Prohibición, 
inscrita a fojas 1506 Nº2037 del Registro de 
Interdicciones y Prohibiciones del año 2010 
del Conservador de Bienes Raíces de Coronel, 
en favor del Banco de Chile. 2.- Medida 
precautoria, inscrita a fojas 1385 Nº515 del 
Registro de Interdicciones y Prohibiciones del 
año 2020 del Conservador de Bienes Raíces de 
Coronel, por Exhorto N° E-270-2020 del Segundo 
Juzgado de Letras de Coronel, proveniente 
del Segundo Juzgado Civil de Puerto Montt, 
recaído en causa Rol N° C-1570- 2020, caratulada 
“FABRIMAQ con CFLOW CHILE SPA”, y 
resolución de fecha dieciocho (18) de Marzo 
del año dos mil veinte (2020), del mismo 
Juzgado. 3.- Embargo, inscrito a fojas 1857 
Nº822 del Registro de Interdicciones y 
Prohibiciones del año 2020 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, Por mandamiento 
de fecha diecinueve (19) de Marzo del año 
dos mil veinte (2020), recaído en causa RIT: C-
11-2020, RUC: 19-4-0232641-K, del Segundo de 
Letras de Coronel, caratulado “NOVA/CFLOW 
CHILE SPA”, sobre cumplimiento laboral. 4.- 
Medida precautoria, inscrita a fojas 1917 Nº847 
del Registro de Interdicciones y Prohibiciones 
del año 2020 del Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel, a requerimiento del Exhorto E-
13-2020, del Primer Juzgado de Letras de 
Coronel, proveniente del Juzgado de Letras del 

Trabajo de Puerto Montt, recaído en Causa 
RIT O-454-2020, RUC 20-4-0296563-1, caratulado 
“HERNANDEZ con NOVOTIX SpA”, que da 
cumplimiento a la resolución de fecha diecinueve 
(19) de Octubre del año dos mil veinte (2020), 
de dicho Juzgado. 5.- Medida precautoria, 
inscrita a fojas 1337 Nº261 del Registro de 
Interdicciones y Prohibiciones del año 2021 
del Conservador de Bienes Raíces de Coronel, 
Por resolución de fecha diez (10) de Febrero 
del año dos mil veintiuno (2021), rectificada 
por resolución de fecha diecinueve (19) de 
febrero del año dos mil veintiuno (2021), ambas 
del Segundo Juzgado de Letras de Coronel, 
recaído en autos laborales, caratulado 
“NAVARRETE con NOVOTIX SpA”, Causa RIT 
O-7- 2021, RUC 21-4-0316936-3. 6.- Medida 
cautelar, inscrita a fojas 1392 Nº313 del Registro 
de Interdicciones y Prohibiciones del año 2021 
del Conservador de Bienes Raíces de Coronel, 
Por resolución de fecha veinticinco (25) de 
Febrero del año dos mil veintiuno (2021), del 
Segundo Juzgado de Letras de Coronel, recaído 
en autos laborales, Causa RIT O-49-2020, RUC 
20-4-0279477-2, caratulado “VALDEBENITO 
CON NOVOTIX SpA ”. 7.- Medida precautoria, 
inscrita a fojas 1393 Nº314 del Registro de 
Interdicciones y Prohibiciones del año 2021 
del Conservador de Bienes Raíces de Coronel, 
Por resolución de fecha veintiséis (26) de Febrero 
del año dos mil veintiuno (2021), del Primer 
Juzgado de Letras de Coronel, recaído en 
autos laborales, Causa RIT O-12-2021, RUC 
21-4-0321177-7, caratulados “ARDIZZONI con 
NOVOTIX SpA”. 8.- Embargo, inscrito a fojas 
1496 Nº415 del Registro de Interdicciones y 
Prohibiciones del año 2021 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, Por Exhorto N° 
E-155-2021, del Segundo Juzgado de Letras 
de Coronel, proveniente del Primer Juzgado 
Civil de Talcahuano, recaído en causa Rol N° 
C-123-2021, Caratulado, BANCO DE CHILE / 
NOVOTIX SpA. 9.- Medida prejudicial, inscrita 
a fojas 1635 Nº443 del Registro de Interdicciones 
y Prohibiciones del año 2021 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, Por resolución 
de fecha diez (10) de Febrero del año dos mil 
veintiuno (2021), rectificada por resolución de 
fecha diecinueve (19) de febrero del año dos 
mil veintiuno (2021), ambas del Segundo 
Juzgado de Letras de Coronel, recaído en 
autos laborales, caratulado “NAVARRETE con 
NOVOTIX SpA”, Causa RIT O-7- 2021, RUC 
21-4-0316936-3. 10.- Medida precautoria, inscrita 
a fojas 2931 Nº651 del Registro de Interdicciones 
y Prohibiciones del año 2021 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, Por Exhorto RIT 
E-12-2021, RUC 20-4-0308006-4, del Segundo 
Juzgado de Letras de Coronel, proveniente 
del Juzgado de Letras del Trabajo de Puerto 
Montt, recaído en Causa RIT O-533-2020, RUC 
20-4-0308006-4, caratulado “CANTERO con 
NOVOTIX SpA”, que da cumplimiento a las 
resoluciones de fecha treinta (30) de Marzo y 
veinticinco (25) de Marzo del año dos mil 
veintiuno (2021), de dichos juzgados, 
respectivamente. 11.- Embargo, inscrito a fojas 
2932 Nº652 del Registro de Interdicciones y 
Prohibiciones del año 2021 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, Por Exhorto N° 
E-124-2021, del Segundo Juzgado de Letras 
de Coronel, proveniente del Cuarto Juzgado 
Civil de Santiago, recaído en causa Rol N° C-
936-2021, Caratulado, BANCO DE CHILE / 
CFLOW CHILE SPA, y mandamiento de fecha 
tres (03) de Febrero del año dos mil veintiuno 
(2021), del mismo Juzgado de Santiago. 12.- 
Medida precautoria, inscrita a fojas 3653 Nº1010 
del Registro de Interdicciones y Prohibiciones 
del año 2021 del Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel, Por Exhorto RIT E-17-2021, RUC 
20-4-0304720-2, del Segundo Juzgado de 
Letras de Coronel, proveniente del Juzgado de 
Letras del Trabajo de Puerto Montt, recaído en 
Causa RIT O-509-2020, RUC 20-4-0304720-2, 
caratulado “ALARCON Y OTROS / NOVOTIX 
SPA Y OTROS”, y resolución de fecha trece 
(13) de Mayo del año dos mil veintiuno (2021), 
de dicho Juzgado. 13.- Embargo, inscrito a 
fojas 3816 Nº1129 del Registro de Interdicciones 
y Prohibiciones del año 2021 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, Por resolución 
de fecha once (11) de Agosto del año dos mil 
veintiuno (2021), recaído en causa RIT: C-13-2021, 
RUC: 21-4-0332515-2, del Segundo de Letras 
de Coronel, caratulado “CARIPAN / INOXI 
SPA. 14.- Embargo, inscrito a fojas 4099 Nº1325 

del Registro de Interdicciones y Prohibiciones 
del año 2021 del Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel, Por resolución de fecha ocho (08) 
de Octubre del año dos mil veintiuno (2021), 
recaído en causa RIT: C-18-2021, RUC: 20-4-
0255652-9, del Segundo Juzgado de Letras 
de Coronel, caratulado “CHAVEZ / NOVOTIX 
SpA. 15.- Embargo, inscrito a fojas 4100 Nº1326 
del Registro de Interdicciones y Prohibiciones 
del año 2021 del Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel, Por resolución de fecha seis (06) 
de Julio del año dos mil veintiuno (2021), 
recaído en causa RIT: C-11-2021, RUC: 21-3-
0142370-2, del Primer Juzgado de Letras de 
Coronel, caratulado “ZAMBRANO / NOVOTIX 
SpA”. 16.- Embargo, inscrito a fojas 4101 Nº1327 
del Registro de Interdicciones y Prohibiciones 
del año 2021 del Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel, Por resolución de fecha veintidós 
(22) de Junio del año dos mil veintiuno (2021), 
recaído en causa RIT: C-8-2021, RUC: 20-4-
0269393-3, del Primer Juzgado de Letras de 
Coronel, caratulado “ARANEDA / NOVOTIX 
SpA. 17.- Embargo, inscrito a fojas 129 Nº70 
del Registro de Interdicciones y Prohibiciones 
del año 2022 del Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel, Por Exhorto RIT E-59-2021, del 
Segundo Juzgado de Letras de Coronel, 
proveniente del Juzgado de Cobranza Laboral 
y Previsional de Puerto Montt, recaído en Causa 
RIT C-104-2021, RUC 20-4-0296563-1, caratulado 
“HERNANDEZ Y OTRA / NOVOTIX SPA”. 18.- 
Embargo, inscrito a fojas 1366 Nº734 del 
Registro de Interdicciones y Prohibiciones del 
año 2022 del Conservador de Bienes Raíces de 
Coronel, Por resolución de fecha seis (06) de 
Mayo del año dos mil veintidós (2022), recaído 
en causa RIT: C-14-2021, RUC: 21-4-0333672-
3, del Segundo Juzgado de Letras de Coronel, 
caratulado “CARTES / NOVOTIX SPA”. 19.- 
Embargo, inscrito a fojas 1600 Nº852 del 
Registro de Interdicciones y Prohibiciones del 
año 2022 del Conservador de Bienes Raíces de 
Coronel, Por Exhorto E-34-2022, del Segundo 
Juzgado de Letras de Coronel, proveniente 
del Juzgado de Cobranza Laboral y Previsional 
de Concepción, recaído en Causa RIT C-434-
2021, RUC 20-4-0299805-K, caratulado “IBAÑEZ 
con NOVOTIX SPA”,y resolución de fecha 
veintidós (22) de Septiembre del año dos mil 
veintidós (2022), de dicho Juzgado. 20.- Embargo 
(DECRETADO EN LA PRESENTE CAUSA), 
inscrito a fojas 1601 Nº853 del Registro de 
Interdicciones y Prohibiciones del año 2022 
del Conservador de Bienes Raíces de Coronel, 
Por resolución de fecha tres (03) de Junio del 
año dos mil veintidós (2022), recaído en causa 
RIT: C-9-2021, RUC: 20- 4-0276736-8, del Segundo 
Juzgado de Letras de Coronel, caratulado 
“TORRES / NOVOTIX. 21.- Embargo inscrito 
a fojas 1727 Nº915 del Registro de Interdicciones 
y Prohibiciones del año 2022 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, Por resolución 
de fecha veinticinco (25) de Octubre del año 
dos mil veintidós (2022), Exhorto Nº61/2022, 
resuelto por el Juez Sustanciador y Director 
Regional Tesorero de Los Lagos, y recaído en 
Expediente Administrativo Rol Nº11488- 2021 
de la Tesorería Regional de Los Lagos – 
Llanquihue – Puerto Montt, comuna de Puerto 
Montt, demandante Fisco, Demandado CFLOW 
CHILE S.A. SEGUNDO: El mínimo para iniciar 
las posturas será la suma de $206.604.049 
(doscientos seis millones seiscientos cuatro 
mil cuarenta y nueve pesos), que corresponde 
a la tasación fiscal de la propiedad para el 
segundo semestre de este año 2023, conforme 
el certificado de avalúo del Servicio de Impuestos 
Internos, Rol SII 5007-90, comuna de Coronel. 
TERCERO: Toda persona que desee participar 
en la subasta deberá rendir caución que no podrá 
ser inferior al 10% del mínimo fijado para el 
remate, mediante vale vista tomado en Banco 
Estado, a la orden del tribunal, con indicación 
del tomador para facilitar su devolución. El 
vale vista deberá ser presentado en la secretaría 
del tribunal el día viernes precedente a la fecha 
fijada para la realización de la subasta, o el día 
hábil siguiente si aquel no lo fuera, entre las 
9:00 y 12:00 horas. En dicho acto deberá además 
informar un correo electrónico y un número 
telefónico válido a través de un acta predetermina 
que será suscrita por el postor e incorporada 
a la Carpeta Electrónica por el Ministro de fe 
conjuntamente con una copia del Vale Vista. 
El ministro de fe del tribunal al día siguiente 
hábil certificará las garantías suficientes que se 

hayan presentado para participar en el remate, 
individualizando al postor, monto y antecedentes 
del vale vista. Verificado lo anterior, se remitirá 
un correo electrónico a cada postor indicando 
reiterando el día y hora del remate y la forma 
de conectarse por videoconferencia. Las 
garantías serán restituidas a quien no se 
adjudique el bien que se va a subastar, el día 
viernes subsiguiente a la fecha fijada para el 
remate o el día hábil siguiente si aquel no lo 
fuera, entre las 9:00 y 12:00 horas en la secretaría 
del tribunal. La garantía presentada por el 
oferente adjudicatario, se imputará como parte 
del precio. La subasta se realizará bajo la 
modalidad de video conferencia en los términos 
que dispone el Acta N° 263-2021 de la Excma. 
Corte Suprema de fecha 01 de diciembre de 
2021: “Auto Acordado Sobre Remates Judiciales 
De Inmuebles Por Vía Remota” Para tal efecto 
el día y hora que se fije para la subasta, todos 
los interesados deberán conectarse al ID de zoom 
que en su oportunidad será proporcionado 
por el Tribunal. Será carga de los interesados 
disponer de los elementos tecnológicos y de 
conexión necesarios para participar en la 
subasta y de incorporarse oportunamente a la 
audiencia. El tribunal coordinará su ingreso y 
participación. La salida anticipada de un postor, 
cualquiera que sea la razón, ocasionará que se 
le tenga por no concurrente a la audiencia de 
remate, aun cuando haya realizado la última 
puja, debiendo continuarse el remate con los 
demás interesados, pudiendo el oferente 
inmediatamente anterior renovar su oferta; de 
no hacerlo o a falta de otras renovaciones de 
postores anteriores o de nuevas y mejores 
ofertas, se considerará tal hecho como una 
ausencia de postores en el remate. Para todos 
los efectos legales se tendrá por adjudicatario 
del bien en remate, al postor a quien el juez 
que dirige la audiencia se lo haya adjudicado 
por haber realizado la postura más alta, aun 
cuando con posterioridad abandone 
intempestivamente la audiencia de remate. 
Mientras el juez no haya declarado la 
adjudicación, opera lo previsto en el párrafo 
que antecede. Concluida la subasta, se levantará 
la correspondiente acta de remate por el 
tribunal, debiendo darse lectura de su contenido 
al postor adjudicatario, quien deberá manifestar 
en ese acto cualquier reparo u observación al 
acta de remate. En su caso, el ministro de fe 
presente en la audiencia, certificará la 
conformidad con el contenido del acta de 
remate manifestada por el postor adjudicatario. 
Acto seguido se remitirá el borrador del acta 
de remate alcorreo electrónico del postor 
adjudicatario, quien deberá ingresarla, 
inmediatamente en la causa correspondiente 
a través de la Oficina Judicial Virtual para 
efectos de su firma electrónica. Una vez ingresada 
el acta de remate en la Carpeta Electrónica, el 
juez o la jueza y el ministro de fe del tribunal 
firmarán el acta de remate con su firma electrónica 
avanzada, dejando constancia en la misma, 
del hecho de haberse firmado por el adjudicatario 
a través de su Clave Única. De no ser posible 
la firma electrónica del juez y del ministro de 
fe sobre el acta incorporada por el adjudicatario, 
por impedimento tecnológico, el juez dictará 
una resolución en tal sentido que, para todos 
los efectos legales hará las veces de firma 
sobre el acta de remate. El subastador deberá 
consignar el saldo del precio dentro de quinto 
día hábil de realizada la subasta mediante 
depósito en la cuenta corriente del Tribunal o 
transferencia electrónica. En cualquiera de 
estos casos deberá informar inmediatamente 
al tribunal mediante un escrito presentado en 
la Carpeta Electrónica. Si no se entera el precio 
del remate en la oportunidad fijada, o no se 
suscribiere la escritura pública de adjudicación 
dentro del plazo señalado en el párrafo siguiente, 
quedará sin efecto la subasta y se perderá por 
vía de pena la cantidad entregada en garantía, 
la que se girará en la forma prevenida por el 
artículo 494 del Código de Procedimiento 
Civil. CUARTO: El plazo para extender la 
escritura de adjudicación será de 30 hábiles días 
contados desde la fecha de la resolución que 
ordenó extenderla, excepto cuando el 
adjudicatario fuere el Banco ejecutante, en 
cuyo caso el plazo será de 180 días. QUINTO: 
En el momento de efectuarse la subasta, para 
cada caso, el subastador deberá señalar 
domicilio dentro del territorio urbano de la 
jurisdicción del Tribunal, bajo apercibimiento, 

si así no lo hiciere, que todas las notificaciones 
le sean practicadas por el estado diario, incluso 
aquellas que de otro modo deberían serle 
notificadas personalmente o por cédula. SEXTO: 
Se entenderá, para todos los efectos legales 
que corresponda, que el subastador y las partes 
del juicio, estipulan que la subasta se reputará 
perfecta desde que se haya consignado el 
saldo de precio en la cuenta corriente del 
Tribunal, renunciando desde ya el subastador 
a la retractación a que se refiere el artículo 
1.802 del Código Civil. SÉPTIMO: Todos los 
desembolsos por conceptos de impuestos y 
contribuciones adeudados, derechos, gastos 
de escritura, inscripciones y demás que fuere 
necesario realizar para la total y completa 
aprehensión material del inmueble rematado, 
será de cargo exclusivo del subastador, sin 
derecho a reembolso y fuera del precio del 
remate. En caso que el subastador sea el propio 
ejecutante dichos gastos serán de cargo del 
deudor. El ejecutante está facultado para 
anunciar por medio de avisos destacados, 
publicados al menos dos veces en un diario de 
circulación nacional, sin perjuicio de los exigidos 
por la Ley, los que serán de cargo exclusivo del 
deudor. OCTAVO: El adjudicatario estará 
facultado para tomar posesión material del 
inmueble subastado a partir de la extensión del 
acta de remate en conformidad a lo dispuesto 
en el artículo 495 del C.P.C. NOVENO: El 
demandado, o el ocupante o el mero tenedor 
del o los inmuebles rematados, tendrán la 
obligación de restituir materialmente la propiedad 
objeto del remate, al subastador, o a quien 
sus derechos represente, dentro del plazo de 
los diez días corridos siguientes a la fecha en 
que se hubiere inscrito el dominio del inmueble 
a nombre del subastador en el Conservador 
de Bienes Raíces correspondiente. Está restitución 
del inmueble deberá ser sin ocupantes con la 
propiedad desocupada. Si transcurriera el 
señalado plazo sin que se restituyera o entregare 
materialmente la propiedad al subastador, en 
las condiciones señaladas, éste tendrá el 
derecho de obtener la recuperación del inmueble 
mediante el auxilio de la fuerza pública, con 
facultades de allanamiento y descerrajamiento 
si fuere necesario, y el Tribunal que efectuó la 
subasta deberá conceder dicha fuerza pública, 
de lanzamiento, en este mismo juicio, sin más 
trámites. Estas obligaciones emanan de los 
Artículos 497 del Código de Procedimiento 
Civil y 671, 1824, 1826 y 2257 del Código Civil, 
pues corresponde al Juez de la causa en 
representación legal del demandado, hacer 
entrega del inmueble en cumplimiento de lo 
fallado. DÉCIMO: Los contratantes fijan domicilio 
en la comuna y ciudad de Coronel para los 
efectos de este juicio y de las presentes bases 
de remate, las que se entenderán formar parte 
del acta de remate y se insertarán íntegramente 
en la escritura de compraventa respectiva. 
DÉCIMO PRIMERO: Todo postor, subastador, 
adjudicatario y las partes de este juicio, dan por 
conocidas y aceptadas las presentes bases de 
remate, las que se entenderán formar parte del 
acta de remate, y se insertarán íntegramente 
en la escritura de compraventa respectiva. 
DÉCIMO SEGUNDO: Se podrá solicitar el giro 
de los fondos producto de la subasta y el 
alzamiento de los gravámenes correspondientes, 
una vez suscrita la escritura pública de 
adjudicación e incorporada que sea una copia 
de la misma en la Carpeta Electrónica. DÉCIMO 
TERCERO: El ejecutante acompañará hasta 
las 14:00 horas del día anterior a la fecha de 
la subasta, un Certificado de Hipotecas y 
Gravámenes y Certificado de Inscripción de 
Dominio vigente, en versión original, que 
contenga firma electrónica avanzada del 
respectivo Conservador de Bienes Raíces y no 
tener una data superior a los 10 días previos 
a la fecha del remate, bajo apercibimiento de 
suspenderse la subasta sin más trámite. DECIMO 
CUARTO: Atendido el mérito de lo dispuesto 
en el artículo 29 de la Ley 21.389, no podrán 
participar como postores al remate, las personas 
que se encuentren incorporadas al Registro 
Nacional de Deudores de Pensiones de 
Alimentos. Asimismo el ministro de fe del 
tribunal, previo a la realización del remate, 
deber consultar el Registro Nacional de Deudores 
de Pensiones de Alimentos, de conformidad 
con lo dispuesto en el artículo 21 de la Ley N 
21.389, dejándose constancia en autos. Demás 
antecedentes Secretaria del tribunal.
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Santoral: Cristina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/11 3/12
LOS ÁNGELES

4/18
SANTIAGO

3/12
CHILLÁN4/17

RANCAGUA

3/14
TALCA

5/13
ANGOL

2/12
TEMUCO

2/9
P. MONTT

9/13
MARTES

3/15
MIÉRCOLES

6/13
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
•Plaza Perú 111-115

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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